
Если очень часто говорить ложь, убеждать 
в ее правдивости других, то и сам начинаешь в 
нее верить. Если ложь тесно переплетается с 
правдой, то скоро начинаешь путаться в деталях 
и терять грань между действительностью и ил-
люзией. И разочаровываться гораздо больнее.

Вот так и с прогнозами цен на нефть. В июне 
прошлого года ничего не предвещало беды. Ко-
тировки находились на уровне $115 за баррель. 
Запад вводил санкции, но настроения особо 
не портил.

Осенью-зимой подсчитали — прослези-
лись. Нефть ниже $50, доллар — под 70 рублей, 
инфляция двузначная, бюджет надо срочно 
пересчитывать, накоплений золотовалютного 
и стабилизационного фондов едва хватит на 
2–3 года.

Но верить в счастливое будущее при этом 
продолжали. Счастливое — когда нефтяные ко-
тировки стабильно высоки. Верили и продолжали 
уверять в этом граждан. Даже когда в конце 
ноября ОПЕК отказалась снижать квоты на до-
бычу, чем подстегнула падение цен.

Одни это делали аккуратно. Например, зам-
пред Комитета Госдумы по энергетике Павел За-
вальный заявил: «Падение может продлиться год 
или два, но не больше трех. Потом цена поползет 
вверх. Для этого есть все основания, сработают 
фундаментальные факторы».

Другие — более предметно. Так, глава «Рос-
нефти» Игорь Сечин не исключил роста цен на 
нефть до $90–110.

Что характерно, позитивные прогнозы в той 
или иной степени сбывались, что давало повод 
для нового оптимизма. С января нефть подтя-
нулась до $62 за «бочку». Реакция последовала 

немедленно. Как заявил вице-премьер Аркадий 
Дворкович, низкие цены на нефть продержатся 
еще несколько месяцев, а затем последует не-
избежный рост. Разумную цену в $80-85 можно 
ожидать летом-осенью этого года.
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ДЕЛО НАВАЛЬНОГО: СРОК 
ОСТАВИЛИ, АРЕСТ СНЯЛИ
Брат оппозиционера в СИЗО поймал 
голубя

ЮБИЛЕЙНЫЙ КОНКУРС 
ЧАЙКОВСКОГО СТАНЕТ 
ОСОБЕННЫМ
Денис Мацуев: «Сидеть в жюри  
врагу не пожелаешь»
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ 
ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ 

ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 
Подробности на 8-й стр.

КРЕДИТ СРЕДИ БЕЛА ДНЯ
Кредитные терминалы, 

или кредитоматы, — новинка 
на рынке микрокредитования 
— с невообразимой скоростью 
набирают популярность сре-
ди любителей «быстрых» 
займов. Экономисты бьют 
тревогу: возможность в кри-
зис перехватить 5–10 тысяч до 
зарплаты выливается для за-
емщиков в немыслимые про-
блемы: огромные проценты, 
малоприятное общение с кол-
лекторами и необходимость 
перезанимать, чтобы отдать 
уже взятое. Причем этот изо-
щренный способ сталкива-
ния людей в долговую яму 
формально полностью соот-
ветствует законам. Чем же 
на самом деле являются эти 
агрегаты: щедрым помощни-
ком или порождением злого 
финансового гения? Станут ли 
они палочкой-выручалочкой 
в кризисные времена или 
превратятся в лазейку для 
кредитных мошенников? Кто 
сможет остановить засилье 
кредитоматов? На эти вопро-
сы искал ответ корреспондент 
«МК».
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■ КОЛИН ФЕРТ блеснул в новом фильме бое-
выми искусствами, не расставаясь при этом 
с образом джентльмена в отличном костюме. 
«МК-Бульвар» побеседовал с актером о съемках 
в экшене и неминуемых при этом синяках.

■ ПРЕМИЮ «ОСКАР» в ближайшее воскресенье 
получат самые достойные деятели кино. Но 
большой талант не избавляет от неудобств, 
которые приходится им терпеть на церемонии. 
«МК-Бульвар» изучил закулисье «Оскара».

■ А ТАКЖЕ: Ксения Алферова прячется за вуалью, 
Дэниел Крейг пострадал на съемках новой 
серии бондианы, Дана Борисова собралась за-
муж, звездные блоги и наряды недели и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА СТРАНА 
СОВЕТИЧЕЙ
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  

журналист,
обозреватель «Эха Москвы»

ВЕРА В «ДОБРУЮ НЕФТЬ»
Автоматы 
для выдачи 
микрозаймов 
— удобный 
сервис или 
долговая яма?
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ДНР И ЛНР ЗАЛЕЗЛИ В «КОТЕЛ»

На третий день режима тишины осаж-
денные в Дебальцевском котле силовики 
потребовали от Порошенко выйти из пере-
мирия. В Киеве между тем нехотя признают, 
что в Дебальцеве творится что-то неладное. 

Слово «котел» не произносят. Но информация 
о том, что с 16 на 17 февраля войска ДНР и ЛНР 
вошли в город и захватили железнодорож-
ный вокзал и горотдел милиции, появилась 
даже в украинских СМИ. А Петр Порошенко 

внезапно объявил о демобилизации тех, кто 
отслужил год минус 10 дней со дня прибытия 
в военкомат. Начнется она 18 марта. Доживут 
ли до этой даты военные, зажатые в тисках? 

Читайте 3-ю стр.

Окруженные силовики требуют  
от Порошенко выйти из перемирия

В столице в нищете скончалась свет-
ская львица Яна Прежевская. 41-летнюю 
женщину обнаружили подруги в скром-
ной квартире на окраине Москвы. Она 
была сильно избита и чуть жива. В боль-
нице Прежевской поставили диагноз — 
черепно-мозговая травма. 

Яну хорошо знали в светской тусовке, 
куда вход обычному человеку заказан.

Дорогие рестораны, яхты, отдых на луч-
ших курортах, муж-миллионер Евгений Фро-
лов, трое сыновей — это то, чем жила Яна еще 
пару лет назад. Затем последовал развод. 

Без раздела имущества и громкого скандала. 
Бывший супруг оставил детей себе, а жена 
оказалась без гроша в кармане, обвиненная 
в изменах и пристрастии к алкоголю. 

Эта история породила массу слухов. 
Кто-то косвенно винит в смерти Яны ее экс-
супруга, другие считают, что Прежевскую до 
страшной кончины довел разгульный образ 
жизни.

«МК» пообщался с подругами погибшей, 
которые пролили свет на некоторые детали 
жизни и смерти Яны. 
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N
ST

AG
RA

M
.c

O
M

Ap

ФАВОРИТ СЕСТРЫ ПЕТРА ПЕРВОГО «ПОДАРИЛ» 
АРХЕОЛОГАМ ШЛЕМ К ПРЕМЬЕРЕ ОПЕРЫ О САМОМ СЕБЕ

Уникальные арте-
факты эпохи крова-
вого стрелецкого 
бунта 1682 года, 
более известно-
го как Хованщи-
на, обнаружи-
ли столичные 
археологи. 
Найдены ди-
ковины были на 
территории Му-
зыкального театра 
им. Станиславского и 
Немировича-Данченко 
буквально накануне премье-
ры одноименной оперы Му-
соргского. 

Как пояснили «МК» в Мос-
горнаследии, покоились 
находки под историческим 
зданием XVII века, которое 
изначально было частью 

комплекса усадьбы 
графов Салтыковых. 

Как рассказали 
участники рас-

копок, в куль-
т урном слое 
под зданием 
они обнару-
жили несколь-
ко предметов 

старины. Они 
напрямую связа-

ны со стрелецким 
бунтом, воцарени-

ем на престоле сестры 
Петра Первого Софьи и без-
раздельным правлением ее 
ставленника — князя Ивана 
Хованского. Так, в руки ар-
хеологов попала кольчуга и 
фрагменты вооружения, а 
также шлем мисюрка. Как 
пояснили историки, это 

арабский военный головной 
убор, который крайне редко 
встречается в России. Кроме 
того, археологи обнаружили 
уникальный сосуд, выполнен-
ный в технике чернолощеной 
керамики. Глянцевый черный 
кувшин снабжен четырьмя 
сливами, каждый из которых 
вылеплен в форме затейли-
вой зверушки — барана или 
козы. Эта находка является 
единственной в своем роде 
на территории столицы. 

Наконец, еще один арте-
факт эпохи смуты — фрагмент 
изразцовой печи. Сама печка, 
видимо, сгорела при пожаре, 
а вот уцелевшему фрагменту 
удалось вернуть былой орна-
мент. По словам археологов, 
все артефакты будут выстав-
лены в атриуме театра.

ВЕТЕРАН ОТДАЛ ЖИЗНЬ, 
ЗАЩИЩАЯ ДЕРЕВЬЯ

Пожилой москвич скончал-
ся во вторник от сердечной 
недостаточности, протестуя 
против строительства мага-
зина «Пятерочка» на улице 
800-летия Москвы.

Как стало известно «МК», 
противостояние местных жи-
телей и застройщиков длится 
с декабря прошлого года. На 
месте сквера по решению 
властей намеревались воз-
вести продуктовый магазин 
«Пятерочка». Москвичи уве-
ряют, что необходимости в 
нем нет, так как в ближайшей 
доступности много продук-
товых магазинов подобной 
ценовой категории. А сквер 
между тем один. В нем жители 
гуляют с детьми и собаками. 
Москвичи не один раз обраща-
лись к чиновникам с просьбой 
оставить все как есть, собрали 
даже 2,5 тысячи подписей.  Но 
16 декабря прошлого года в 
сквере упали первые деревья, 
и местные жители, в основном 
пенсионного возраста, выш-
ли защищать их всем миром. 
Строительные работы были 
остановлены. А с начала года 

подобная ситуация повторя-
ется чуть ли не ежедневно. 

Во вторник строители, как 
обычно, приехали в сопрово-
ждении полиции и попыта-
лись начать работы. Толпа 
из примерно 30 человек пре-
градила дорогу. Некоторые 
пенсионеры наскакивали с 
кулаками на застройщиков. 
Стражи порядка, как могли, 
успокаивали толпу. 76-лет-
ний ветеран боевых действий 
Виктор Алексеевич  Гвоз-
денко был активным участ-
ником собрания. Очевидцы 
говорят, что представители 
компании-застройщика тол-
кнули его.

Первый раз пенсионер упал, 
едва не угодив под колеса гру-
зовика, но поднялся и вновь 
отправился на борьбу. Второе 
падение оказалось роковым. 
Дежурившие на месте медики 
«скорой помощи» отнесли его 
в машину, проводили реани-
мационные мероприятия, но 
мужчина скончался. У вете-
рана было больное сердце — 
некоторое время назад ему 
установили кардиоаппарат.

АВТОЛЕДИ НЕ ОСТАНУТСЯ БЕЗ ПРАВ 
В СВОЙ МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ

Аннулировать водитель-
ские права в день смены 
фамилии, возможно, пере-
станет в скором времени 
ГИБД Д. Общественники 
предлагают дать автомо-
билистам на замену этого 
документа от 15 до 30 дней, 
продлив на этот срок дей-
ствие старых прав.

С 5 ноября прошлого года 
водительское удостовере-
ние признается недействи-
тельным с момента смены 
фамилии или других персо-
нальных данных. Как рас-
сказал «МК» заместитель 
председателя Общественно-
го совета ГУ МВД по Москве 
Виктор Травин, это стало 
мощным ударом для автомо-
билистов, в особенности для 
замужних женщин, которые в 
свой медовый месяц факти-
чески теряли право на управ-
ление автомобилем. Дело в 
том, что в ГИБДД при смене 
фамилии готовы заменить 
водительское удостовере-
ние за один рабочий день, но 
осуществить это возможно 
лишь при наличии нового 
паспорта, который, в свою 
очередь, оформляется в те-
чение 10 рабочих дней. 

При этом если женщина, 
сменившая фамилию, не 
заменит свое водительское 
удостоверение, то это чре-
вато для нее серьезными 
проблемами на дорогах: 
если в Москве или области 
сотрудники ГИБДД вынесут 
«даме за рулем» предупре-
ждение или штраф в размере 
500 рублей, то в регионах на-
казание колеблется от 5 до 
15 тысяч рублей. При этом, 
по словам Травина, такие 
серьезные взыскания неза-
конны. Однако с точки зрения 
закона водитель, сменивший 
фамилию, это право не теря-
ет — он просто временно не 
имеет документа, его под-
тверждающего». 

Общественный совет ГУ 
МВД по Москве подготовил 
обращение в Правительство 
РФ с просьбой не прекра-
щать действие водительских 
прав сразу же после смены 
автомобилистами фамилии 
и иных персональных дан-
ных. Водителям необходимо 
дать от 15 до 30 дней на за-
мену этого документа, чтобы 
у них не возникало проблем 
при общении с сотрудниками 
ГИБДД.

ХАКЕРЫ ЗАСТАВИЛИ ГЛАВУ 
УРАЛЬСКОГО ГОРОДКА ПРОДАТЬ 

РЕЗИДЕНЦИЮ ПУТИНА
Московский Кремль выста-

вили... на продажу на сайте 
госторгов хакеры. Рабочую 
резиденцию Президента РФ 
преступники оценили в 30 
целковых. 

Как стало известно «МК», 
самый необычный лот за 
всю историю сайта гостор-
гов появился рано утром 17 
февраля. В нем говорится, что 
продается нежилое кирпичное 
трехэтажное здание, располо-
женное по адресу: г. Москва, 
Кремль. В документации к лоту 
указаны точные параметры 
Сенатского дворца, включая 
те, которых нет в свободном 
доступе (площадь, реестро-
вые номера и т.д.). Уточняет-
ся, что это бывшая рабочая 
резиденция Президента Рос-
сийской Федерации. Авторы 
указали, что здание находится 
в отличном состоянии после 
реставрации, оборудовано 
системой охраны и спецсвя-
зи, имеются два подземных 
этажа и удобная охраняемая 

парковка. Указаны и данные 
человека, разместившего 
лот, — глава городского округа 
Нижние Серги Валерий Ере-
меев. К сведению, такой рай-
он действительно существу-
ет в Свердловской области и 
возглавляет администрацию 
именно Еремеев. 

Как сообщил «МК» сам гла-
ва администрации, никакого 
лота он не размещал и все это 
проделки рук хакеров. Это они 
взломали пароль, под кото-
рым администрация была на 
сайте госторгов. Против ха-
керов (это уже третья атака 
на Еремеева — сначала хули-
ганы взломали сайт админи-
страции и разместили от его 
имени антипутинские заявле-
ния) возбуждено уголовное 
дело. Сейчас статус лота из-
менен на «отмена торгов». Из 
неофициальных источников 
стало известно, что инцидент 
будет поводом для усиления 
защиты сайтов госзакупок и 
госторгов. 

ГРАБИТЕЛЯ ЛИНЧЕВАЛИ НА МЕСТЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ
Попытка украсть платежный 

терминал из магазина закон-
чилась печально для одного из 
воров. Стяжателя начали бить 
работники торговой точки, и у 
него не выдержало сердце.

Как стало известно «МК», 
в понедельник в 20.10 двое 
мужчин зашли в магазин 
«Продукты» на улице Дмитрия 
Ульянова. Пока известна лич-
ность только одного из них, 
— это 47-летний Гарик Арутю-
нян. Но и второго служащие 
продмага вроде бы узнали: 
о нем в районе ходила слава 
как о наркомане со стажем. 
Так что воинственный настрой 
и «безбашенность» посети-
телей не слишком удивили 
работников прилавка. Визи-
теры внаглую отсоединили от 
сети платежный терминал и 
потащили его на улицу. Когда 
обеспокоенная продавщица 
выбежала следом, грабители 
заявили ей, что они забира-
ют платежный терминал на 
ремонт. Женщина не пове-
рила злодеям и бросилась 
в подсобку, где находились 
трое сотрудников магазина, 
выполнявшие роль разнора-
бочих и одновременно охран-
ников. Она сказала, что некие 

люди увозят терминал. При 
этом, по ее словам, один из 
них явно раньше приходил и 
пытался в долг купить алко-
голь. 

В это время разбойники пы-
тались запихнуть терминал в 
«Жигули» 11-й модели. Увидев 
погоню, гангстеры кинулись 
бежать. Правда, скрыться 
удалось лишь молодому пар-
ню, его старший товарищ не 
успел убежать далеко. 

— Он бегал от них кругами, 
а они били его и по лицу, и по 
ногам, — рассказала «МК» 
очевидица случившегося. Он 
страшно так кричал: «Помоги-
те! Люди! Убивают!». Бедняга 
выбежал на проезжую часть, 
чуть не кинулся под машину, 
но охранники его настигли, 
снова повалили и опять били. 

В итоге он сильно ушибся, стал 
биться в агонии и кричать, что 
ему плохо и он умирает. 

Работники магазина в итоге 
остановили машину «скорой 
помощи», но Арутюнян скон-
чался. У полицейских своя 
версия произошедшего. 

— Когда по вызову на место 
инцидента прибыла полиция, 
мужчина заявил, что плохо 
себя чувствует. Он скончался 
в автомобиле «скорой», — рас-
сказали «МК» в пресс-службе 
столичной полиции.

Медэкспертиза показала, 
что Арутюнян скончался от 
инфаркта. 

Во вторник магазин работал 
в прежнем режиме. Правда, 
старый терминал, изъятый 
как вещдок, заменили на 
другой. 

МАРИЮ ГОЛУБКИНУ ЗАСУДИЛ 
НЕСОСТОЯВШИЙСЯ КВАРТИРАНТ
С популярной актрисы теа-

тра и кино, дочери знамени-
того мастера сцены Андрея 
Миронова Марии Голубкиной 
взыскали крупную сумму в 
Тверском районном суде. Иск 
против артистки подал съем-
щик ее квартиры, который за-
платил за аренду, но так и не 
смог заселиться.

Как стало известно «МК», 
мужчина заявил в суде, что в 
прошлом феврале заключил 
договор, согласно которому 
он имел право снимать квар-
тиру Голубкиной на Селез-
невской улице (в свое время 
актриса жила там со своим 
теперь уже бывшим мужем, 
известным шоуменом Нико-
лаем Фоменко). Вскоре после 

подписания договора он пе-
редал задаток представите-
лю актрисы, но возможность 
разместиться на квадратных 
метрах в престижном райо-
не ему так и не предостави-
лась — фактически квартиру 
в пользование ему не пере-
дали. Мужчина, не теряя на-
дежды заселиться, ждал до 
сентября, но так и не въехал 
в заветные метры. В итоге по-
требовал через суд компенси-
ровать ущерб: 82 500 рублей 
за неиспользованный наем 
квартиры, процент за пользо-
вание деньгами в период с 1 
марта по 1 августа в размере 
2836 рублей и госпошлину — 
2760 рублей 8 копеек. И суд 
удовлетворил иск.

ОБМЕН ДЕТСКИМИ ВЕЩАМИ 
ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ ХАОТИЧНЫМ 
Пункты обмена вещами для 

малообеспеченных и много-
детных семей планируют 
организовать московские 
власти.

Как рассказали «МК» в 
Департаменте социальной 
защиты населения города, 
создавать пункты взаимопо-
мощи предполагается на базе 
центров поддержки семьи, 
которые есть практически в 
каждом округе. Обмениваться 
там можно будет любыми ве-
щами. Но в первую очередь, 
по мнению специалистов, 
востребована у людей бу-
дет именно детская одежда. 
В пункте обмена родители 
смогут, например, взять для 
ребенка вещи большего раз-
мера, а взамен принести то, 
что уже стало мало. Кроме 
того, приносить можно будет 
и детские игрушки, а также 

коляски и кроватки.  
Главное условие, как по-

ясняют в ведомстве, чтобы 
все вещи были в хорошем 
состоянии — не рваные, не 
сломанные. 
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ВАЖНОВАЖНО

В марте в Москве 
изменится график 
доставки на дом 
доплат к пенсиям, 
пособий и других 

соцвыплат. Так, 6 марта день-
ги москвичам почтальоны при-
несут сразу за 6 и 8 марта, а 
7-го — за 7 и 9 марта. На тер-
ритории Новой Москвы, кото-
рую обслуживают Домоде-
довский и Подольский 
почтамты, 6 марта соцвыпла-
ты принесут за 6 и 7 марта, 7 
марта — за 8 и 9 марта. На тер-
риториях, обслуживаемых 
Наро-Фоминским почтамтом, 
— 6 марта — за 6 и 8-е числа, 
7 марта — за 7 и 9 марта. 

Место происшествия.
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«МК» нашел 
кредитомат  
«с секретом»  
в Кунцево.
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Очевидно, что наши государ-
ственные оптимисты либо от-
лично ориентируются в сложив-
шемся положении и им надо 

в рот смотреть, либо правительству неверо-
ятно фартит.

К версии везения доверия больше. В ином 
случае почему же тогда не спрогнозировали 
рухнувшие цены во второй половине прошлого 
года? Готовили сюрприз? К какому же сюрпри-
зу стоит готовиться сейчас?

На первый взгляд будущее складывается 
в нашу пользу. Нефтяные котировки толкают 
вверх как страны ОПЕК, которые привыкли 
много тратить — и им нужно закрывать дыры 
в бюджете, так и США, которые рассчитывают 
извлечь пользу из «сланцевой революции». 
Тенденцию поощряют и спекулянты. На низ-
ких ценах они уже заработали до $400 млрд, 
теперь рассчитывают нагреть руки и на 
повышении.

Вообще устами Дворковича — одного 
из авторитетных прогнозистов — да мед пить. 
А в его авторитете сомневаться не приходит-
ся. Вот прогнозирует Дворкович удорожание 
бензина или продуктовой корзины — и точ-
но, ценники растут. Предвещает снижение 
доходов населения — кошельки худеют 
на глазах.

Если верить Дворковичу, теперь снова 
появилась надежда. Ценовой разворот на не-
фтяном рынке если и не позволит избежать, 
то сократит масштабы секвестрирования бюд-
жета России. Правительство не только сможет 
проиндексировать пенсии и зарплаты бюджет-
никам, но и сдержать инфляцию в пределах 
10%, развивать импортозамещение, изыскать 
средства на замороженные инфраструктур-
ные проекты.

К осени в случае удачного урожая (а толь-
ко зерна в России хотят собрать не менее 
100 млн тонн) сильно трясти перестанет, цены 
успокоятся и даже снизятся на 7–10%. По мне-
нию аналитика ИК «Альпари» Анны Кокоревой, 
к тому же могут подешеветь и импортная бы-
товая техника, одежда, путевки на курорты — 
спрос на них с начала года упал на 15–30%.

Но это если верить в цены на нефть. Чем 
дальше от власти, тем оптимизма все мень-
ше. Герман Греф пугает глобальным банков-
ским кризисом. Бывший министр финансов 
Алексей Кудрин считает, что даже $50 — это 
прорыв и шанс избежать дефолта, но лучше 
готовиться к $40.

В любом случае что государству хоро-
шо, то налогоплательщику — смерть. Даже 
рост нефтяных цен не всегда на руку рядовым 
гражданам. Как показывает практика, тарифы 
на горючее и в целом на перевозки растут 
в нашей стране вне зависимости от мировых 
котировок «черного золота».

«Потребитель окажется в очередной за-
падне. Рост цен на нефть обязательно отразит-
ся на стоимости топлива. Это приведет к росту 
цен и тарифов, так как топливная/транспорт-
ная составляющая зачастую является самой 
большой статьей затрат. И дешевая, и дорогая 
нефть одинаково больно бьет по кошельку», — 
полагает руководитель аналитического отдела 
Grand Capital Сергей Козловский.

Николай МАКЕЕВ.
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Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, расширяющий пере-
чень лиц, за которыми после выхода 
из колонии устанавливается адми-
нистративный надзор. Еженедельно 
отмечаться в ОВД будут не только 
педофилы и рецидивисты, но и 
террористы с экстремистами. А ведь 
понятие «экстремизм» в России — 
гуттаперчевое, при желании натяги-
вается на любое преступление...

Сейчас суд в обязательном порядке 
принимает решение об установлении ад-
министративного надзора на несколько лет, 
если освободившийся из колонии — опасный 
или особо опасный рецидивист или отбывал 
наказание за совершение преступления про-
тив половой неприкосновенности и половой 
свободы несовершеннолетнего. Правитель-
ство считает нужным перечень расширить, 
доложил депутатам зам. главы МВД Игорь 
Зубов, и в обязательном порядке надзирать 
еще за теми, кто совершил тяжкие (срок 
наказания по которым больше 5 лет) или 
особо тяжкие преступления (срок наказания 
по которым больше 10 лет) террористиче-
ской и экстремистской направленности. 
Суды же должны будут рассматривать дела 
об установлении надзора в течение 10 дней, 
а не 2 месяцев.

Напомним: меры административно-
го надзора в каждом конкретном случае 
определяет судья. Это может быть запрет 
на посещение определенных мест или мас-
совых мероприятий, на пребывание вне дома 
в определенное время суток (своего рода 
«комендантский час»), на выезд за пределы 
какой-то территории и обязательная явка 
от одного до четырех раз в ОВД по месту 
жительства для регистрации.

Для террористических и экстремистских 
преступлений, заявил г-н Зубов, характе-
рен «существенный рецидив». По данным 
МВД, «около 70% сторонников радикальных 
структур и после освобождения участвуют 
в экстремистских акциях», то есть «на путь 
исправления не встают».

Думский Комитет по безопасности 
и противодействию коррупции концепцию 
законопроекта поддерживает, доложил 
зам. главы комитета Александр Хинштейн 
(«ЕР»), но замечания есть, и в ходе подготовки 
ко второму чтению «можно обсудить вопрос 
о расширении перечня статей», приговор 
по которым гарантирует обязательный ад-
министративный надзор. Например, логично 
было бы распространить контроль на банди-
тов, насильников и диверсантов... 

Валентин Романов (КПРФ) обратил 
внимание на то, что понятие «экстремизм» 
в российском законодательстве допускает 
вольные трактовки, любой оппозиционный 
политик может попасть под экстремистскую 
статью, и очень трудно «найти грань между 
демократией и госмашиной, которая сминает 
эту демократию». Да, тут же оговорился г-н 
Романов, «мы живем в трудное время и до-
вольно дружно держимся, но когда такого 
рода законы один за другим идут и идут, 
есть опасность нарушить баланс»...

Г-н Хинштейн постарался успокоить: «Го-
ворить о том, что это сугубо охранительный 
законопроект и он будет направлен на борьбу 
с инакомыслием, оснований нет».

Но вопросы возникают, если прочитать 
текст законопроекта. В нем говорится о «со-
вершивших тяжкие и особо тяжкие престу-
пления экстремистской направленности, 
а также тяжкие и особо тяжкие преступле-
ния», предусмотренные 17 статьями Уго-
ловного кодекса. Эти статьи, которые «так 
же», как и экстремистские, предполагают 
административный надзор, перечислены, 
так сказать, поименно. Среди них «антитер-
рористические», карающие за совершение 
теракта, содействие террористической дея-
тельности, публичные призывы к осущест-
влению терроризма, захват заложников, угон 
воздушного или водного судна и т.д., и т.п. 

А еще статьи, наказывающие за неза-
конное обращение с ядерными материалами 
или радиоактивными веществами, их хище-
ние или вымогательство, посягательство 
на жизнь государственного или обществен-
ного деятеля, сотрудника правоохранитель-
ных органов, судьи или дипломата. 

Но вот «экстремистские» статьи, обе-
щающие надзор, по номерам не перечис-
лены! А пояснительная записка к законо-
проекту предлагает считать таковыми все, 
совершенные «по мотивам политической, 
идеологической, расовой, национальной или 
религиозной ненависти или вражды либо 
по мотивам ненависти или вражды в отно-
шении какой-либо социальной группы». 

Эти «мотивы» — отягчающие вину при 
совершении ЛЮБОГО преступления обстоя-
тельства. А ведь есть еще в УК и собственно 
«антиэкстремистские» статьи: знаменитая 
282.1 («Организация экстремистского со-
общества»), 282.2 («Организация деятель-
ности экстремистской организации»), 282.3 
(«Финансирование экстремистской дея-
тельности»), и в каждой из них есть тяжкие 
составы...

Г-н Хинштейн, впрочем, заверил кор-
респондента «МК», что «ко второму чтению 
перечень статей, предполагающих обяза-
тельный административный надзор, будет 
исчерпывающим и не допустит двойные 
толкования».

Второе чтение может состояться в конце 
марта.

Марина ОЗЕРОВА. 

После выхода из колонии им 
придется отмечаться в ОВД 
раз в неделю

НАД ЭКСТРЕМИСТАМИ 
УСИЛЯТ НАДЗОР

Московский городской суд подтвердил 
ранее вынесенный братьям Навальным 
приговор: они признаны виновными и от-
сидят по 3,5 года, Алексей — условно, 
Олег — в колонии. Но есть и изменения 
— ранее назначенный штраф Алексею от-
менен, и он наконец-то выйдет из-под до-
машнего ареста. От подписки о невыезде 
оппозиционер теперь тоже избавлен. 

«Привет. Привет, как дела?» — здоровал-
ся с собравшимися Алексей Навальный. Он был 
весел, улыбчив, одет в белую рубашку, джинсы 
и кожаные туфли. На апелляцию оппозиционер, де-
юре находящийся под домашним арестом, прибыл 
своим ходом в компании супруги Юлии. Адвокат 
Вадим Кобзев, ранее защищавший Навального 
по делу «Кировлеса», опаздывал. А младшего 
брата политика, Олега Навального, в суд достав-
лять не стали — он присутствовал на заседании 
виртуально, по видеосвязи из Бутырки. В зале была 
его жена Виктория. Навальный-младший удивлял 
зрителей футболкой с изображением балаклавы 
и бутылкой кефира на столе. Сидя в изоляторе, он 
отрастил темную щетину — почти такую же, какой 
за зиму обзавелся томящийся под домашним 
арестом Алексей.

Напомним, что ранее Навальные были призна-
ны виновными в мошенничестве по делу «Ив Роше 
Восток», получили штрафы в 500 тысяч рублей 
и по 3,5 года колонии. В отношении Алексея суд 
ограничился условным сроком, Олега «укатали» 
по полной программе. Приговор братьям огласили 
30 декабря, в тот же день Олег был отправлен 
в СИЗО. Текст решения брату политика не выдали, 
хотя по закону нахождение в изоляторе без при-
говора на руках невозможно.

На эту и другие правовые неточности адво-
каты подали жалобу в апелляционную инстанцию, 
требуя отменить обвинительный приговор. Про-
куратура, в свою очередь, потребовала признать 
Навальных виновными в «просто мошенничестве» 
(не «в сфере предпринимательской деятельности»; 
это разные статьи) и приговорить к 10 годам лише-
ния свободы Алексея и 8 годам — Олега.

Где-то через полчаса после начала заседания 
мрачный технический гений работников суда со-
владал с телевизором, по которому должна была 

идти прямая трансляция. К этому моменту жур-
налисты могли только услышать, как Навальный-
старший полностью поддержал требования своих 
адвокатов. «Никто из тех, кто выступал в суде, 
не подтвердил доводов прокуроров», — выска-
зался по видеосвязи Олег Навальный. Предсе-
дательствующая Ольга Неделина постановила 
представленные защитой бумаги изучить и дала 
часовой перерыв на подготовку письменных хо-
датайств. Впрочем, у самих оппозиционеров это 
энтузиазма не вызвало. Пока судья зачитывала до-
кументы, Алексей Навальный задремал, положив 
голову на стол. Олег что-то то ли писал, то ли ри-
совал («портрет жены», уточнила пресс-секретарь 
оппозиционера Кира Ярмыш). «Это первый раз 
в истории… Мы чуть не уснули на заседании», — 
жаловалась, стоя в курилке, юрист Ольга Михай-
лова своему коллеге. Она, как и Кобзев, защищала 
Навального-старшего по «Кировлесу».

К прениям защита проснулась: Алексей 
Навальный обратил внимание на фразу одного 
из прокуроров, которая в зале суда заявила, что 
«вина подсудимых доказана показаниями фи-
нансового директора «Ив Роше». «Это же абсурд, 
— возмутился оппозиционер. — Мы его два часа 
допрашивали. Он сказал, что договор (между «Ив 
Роше» и компанией Навальных. — «МК») снова бы 
заключил, если бы мог. Его все устраивало». 

В заключительном слове Алексей потребовал 
освободить брата, «взятого в заложники». «Самое 
веселое, что я за время пребывания в СИЗО сде-
лал, — изготовил шахматы и поймал голубя, — под-
держал его Олег. — Для своей страны я могу сде-
лать намного больше». Не убедил: приговор Ольга 
Неделина оставила в целом без изменений, сняв 
с братьев только полумиллионные штрафы.

Дмитрий КАТОРЖНОВ.
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ВАЖНОВАЖНО

Почему Навальный больше не под 
домарестом? И арест, и подписка 
— мера пресечения на время след-
ствия. После апелляции приговор 
вступил в законную силу, поэтому 

меры пресечения в отношении его вообще 
больше нет. И впервые за много лет он получил 
право выезжать за МКАД — раньше из-за под-
писки это запрещалось... 

Каждый выезд Владимира Путина за гра-
ницу в нынешних условиях — это сенса-
ция. А уж поездка в Евросоюз — сенсация 
вдвойне. Формально визит в Венгрию 
приурочен к 70-летию освобождения 
Будапешта: если бы не ситуация на Дон-
бассе, подобных поводов для посещения 
Европы у Путина в 2015 году были бы 
десятки. Но пока только венгерский пре-
мьер Виктор Орбан по прозвищу «евро-
пейский Уго Чавес» отважился открыто 
признать, что роль России в победе над 
фашизмом не подлежит пересмотру и не 
может служить разменной монетой в гео-
политической игре. 

Естественно, приезду Владимира Путина 
в Будапеште были рады далеко не все. Накануне 
вечером по улицам города прошла двухтысячная 
демонстрация, участники которой несли флаги 
Евросоюза, перечеркнутые портреты ВВП, слоганы 
«Путин — нет! Европа — да!», а также скелеты, кото-
рые обычно стоят в школьных кабинетах по биоло-
гии. На самом деле это был протест не столько про-
тив визита президента, сколько против политики 
венгерского премьера Виктора Орбана, которого 
приверженцы европейских ценностей обвиняют 
в опасном сближении с «путинской Россией». 

Но Орбану нет дела до подобных обвинений. 
Путин знал, к кому ехал: венгерского премьера 
называют даже «европейским Уго Чавесом». Его 
высказывания не раз приводили в бешенство 
коллег по евродому (чего стоит замечание, что 
власть в Евросоюзе захватила «шайка бандитов, 
занимающаяся банальным порабощением всех, 
кого удается туда заманить»), а некоторые мест-
ные законы — в частности, о правительственном 
контроле за Нацбанком, телевидением и судами 
— стали поводом для созыва экстренного за-
седания ЕС. 

Впрочем, это вовсе не означает, что Ор-
бан является большим другом Москвы. Кремлю 
в его филиппиках, особенно после начала боевых 
действий на Украине, доставалось не меньше, 
чем Брюсселю и Вашингтону. Но то, что Венгрия 
по мере возможности старается проводить само-
стоятельную внутреннюю и внешнюю политику, 
сомнению не подлежит. 

И уж тем более Будапешт не собирается при-
нимать участие в возне, завязавшейся вокруг 
70-летия Победы и роли Советского Союза в ней. 
«Для нас это просто невозможно. Венгры — благо-
дарный народ», — говорит женщина, ожидающая 
приезда российского президента на кладбище 
Керепеши. В 1945 году бои за венгерскую столицу 
продолжались рекордные для наступательной 
операции в Европе 108 дней: советским солда-
там противостояли элитные танковые дивизии 

противника. 2-й и 3-й Украинский фронт, а также 
Дунайская военная флотилия потеряли в этой 
схватке более 80 тысяч человек. Большая часть 
погибших покоится на кладбище Керепеши: два 
года назад во время реставрации волонтерам 
удалось установить имена 2325 солдат, остальные 
герои — по-прежнему неизвестны. Владимир 
Путин возложил венок к стоящему на кладбище 
мемориалу. Кто знает: возможно, это был послед-
ний шанс в канун 70-летия Победы почтить память 
тех советских солдат, которые погибли на чужой 
земле, за чужую свободу... 

Что касается российско-венгерских перегово-
ров, то во вторник вечером они были в самом разга-
ре. Ни одна из сторон не делала тайны из того, что 
основной темой станут вопросы энергетики. Вен-
грия уже смирилась с закрытием проекта «Южный 
поток» («Это было серьезное решение серьезного 
человека», — прокомментировал Виктор Орбан) 
и теперь надеется пристроиться к «турецкому по-
току», который пройдет по дну Черного моря, через 

западную Турцию до границы с Грецией, откуда 
вместо австрийского Баумгартена планируется 
продавать газ европейским потребителям. 

«Для нас жизненно важно иметь газопровод, 
обеспечивающий поставки газа в Венгрию в об-
ход Украины», — подчеркивает Орбан. По словам 
помощника Путина Юрия Ушакова, Кремль со-
бирается предложить Будапешту «партнерство 
в рамках нового маршрута», а также готов обсу-
дить параметры очередного газового соглаше-
ния. «Прежний контракт истекает в декабре 2015 
года. Условия, по которым газ будет поставляться 
Венгрии после этого срока, являются предметом 
переговоров», — отмечает Ушаков. (Напомним, 
что Турции за лояльность уже пообещали суще-
ственную скидку.) Кроме того, хозяева собирались 
обсудить с Путиным эмбарго на поставки сельско-
хозяйственной продукции, под которое Венгрия 
попала помимо своей воли, заодно с другими чле-
нами Евросоюза. «К сожалению, сейчас торговые 
отношения между нашими странами находятся 
не на том уровне, на котором они должны быть. 
У нас есть конкретные предложения о том, как 
можно увеличить объем поставок, используя весь 
потенциал», — говорит представитель венгерского 
МИД Левенте Мадьяр.  

Елена ЕГОРОВА.

ВВП налаживает отношения 
с ЕС через «европейского 
Чавеса»

ПУТИНА В ВЕНГРИИ 
ВСТРЕТИЛИ СКЕЛЕТАМИ

...В «ДОБРУЮ НЕФТЬ»

Путину нет покоя 
от митингов 
протеста ни дома, 
ни в Венгрии.

НАВАЛЬНЫМ НЕ СНЯЛИ СРОК

При этом Алексей 
вышел из-под 

домашнего ареста, 
а его брат едет 

в колонию

В 2015 году тариф на доставку еже-
дневных газет не будет повышать-
ся. Об этом сообщает «Почта Рос-
сии». Понимая социальное значение 
общественно-политических печатных 
изданий, почтовый оператор решил 
оставить цены на прежнем уровне. 
Данное решение распространится как 
на федеральные, так и на региональные 
газеты. Поддерживают в этом «Почту 
России» и политические деятели. По их 
словам, сейчас ежедневные газеты 
являются главным мостиком, который 
связывает население и государство. 

Читатели ежедневных газет могут выдо-
хнуть. Как сообщает «Почта России», тари-
фы на доставку печатных изданий не будут 
повышать.

«Ежедневные газеты, прежде всего 
общественно-политические, имеют огромное 
социальное значение для населения и вместе 
с тем относятся к одной из наиболее уязвимых 
категорий периодических печатных изданий. 
Поэтому «Почта России» решила дополнитель-
но поддержать ежедневные газеты и не по-
вышать в этом году тарифы на их доставку», 

— подчеркивает заместитель генерального ди-
ректора «Почты России» по почтовому бизнесу 
Инесса Галактионова. 

Другими словами, стоимость доставки еже-
дневных газет будет сохранена на уровне цен 
прошлого года. В числе счастливчиков оказа-
лись десятки изданий — как федеральных, так 
и региональных, — в том числе и «Московский 
комсомолец». 

Для еженедельных и ежемесячных изда-
ний тарифы на доставку будут индексированы 
ниже уровня инфляции. «Подписчикам важны 
все издания, поэтому мы решили снизить ин-
дексацию тарифов на их доставку ниже уровня 
инфляции 2014 года и остановить на уровне 
+10% к прошлогодней цене», — отмечает Инесса 
Галактионова. 

Решение «Почты России» оценили и поддер-
жали в Госдуме. «Я считаю, что «Почта России» 

приняла политически верное решение не по-
вышать тарифы на доставку ежедневных газет. 
Напомню, когда начинались разговоры о при-
ватизации «Почты России», одним из негативных 
моментов как раз рассматривалась ликвидация 
доставки газет и журналов, что само по себе 
неприемлемо. Ежедневные газеты, в частности, 
такие как «Московский комсомолец», являются 
формой связи между государством и населе-
нием. В настоящее время «Почта России» вы-
полняет государственные функции. Поэтому 
государство должно дотировать низкие тарифы 
на доставку ежедневных газет и подписку на них. 
Более того, тарифы должны быть едины на всей 
территории России. Другими словами, читатели 
должны иметь равную цену доставки. Впрочем, 
на сегодняшний день дотации государства «По-
чте России» отменены», — комментирует «МК» 
председатель Комитета Госдумы по вопросам 

собственности Сергей Гаврилов. 
«Почта России» приняла абсолютно пра-

вильное решение. Повышение тарифов могло 
бы привести к еще большему снижению под-
писных тиражей. С учетом развития Интернета, 
электронных СМИ, социальных сетей «Почте 
России» нужно бороться за каждого своего 
подписчика. Есть категории граждан, которые 
привыкли получать информацию как раз че-
рез печатные издания», — уверена замести-
тель фракции «Справедливая Россия» Оксана 
Дмитриева. 

Всего на мероприятия по поддержке подпи-
ски в период подписной кампании на II полугодие 
2015 года «Почта России» направит порядка 
700 млн рублей. Кроме того, оператор в два 
раза снизил пороговый тираж региональных 
СМИ для получения 17%-ной скидки на доставку 
подписных изданий — до 5 тысяч экземпляров, 
а также объявил о проведении декады подписки 
по ценам ниже уровня 2014 года. 

Ирина БАДМАЕВА.

АНТИКРИЗИСНАЯ ПОЧТА
Тариф на доставку ежедневной прессы останется прежним
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Жителям Челябинска во 
вторник природа снова 
подбросила подарок с 
неба. На этот раз не метео-
рит, а сразу три солнца. Это 
довольно редкое явление 
под названием гало, по-
являющееся в морозную 
погоду. К утру вторника в 
Челябинске было зафиксиро-
вано -23...-25 градусов, что и 
стало причиной образования 
гало. По словам синоптиков, 
оно образуется в результате 
процесса кристаллизации в 
перистых облаках на высоте 
5–10 километров. Солнеч-
ный свет, преломляясь в 
этих кристаллах, и создает 
эффект «трех солнц». Как 
правило, они выглядят 
несколько размыто, как 
будто объединенные дугой. 
Как стало известно «МК», 
в Москве гало в виде трех 
солнц появляется очень 

редко, к примеру, последние 
сведения о таком явлении 
датируются 2008 годом. Зато 
в январе 2015-го москвичи 
две ночи подряд могли лю-
боваться другим, более рас-
пространенным видом гало 

— солнечными столбами. 
Они также образуются при 
сильном морозе в результате 
отражения солнечных лучей 
и огней большого города от 
микроскопических ледяных 
частичек в воздухе.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Первый в мире бейс-прыжок с горы Килиманджаро  
совершил известный российский бейс-джампер Валерий 
Розов. Прыжок был произведен с выбранной точки на высо-
те 5460 метров. 
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КАДР

У СТАНЦИИ МЕТРО 
«ЦСКА» НАШЛИСЬ 

ПРОТИВНИКИ
Жители Хорошёвского 
района возражают про-
тив переименования 
строящейся станции 
метро «Ходынское Поле» 
в «ЦСКА». По их словам, 
мнение простых москвичей 
по этому вопросу учтено не 
было. Местные активисты 
говорят, что уже собрали 
5000 подписей в поддержку 
прежнего названия и просят 
мэра Москвы не утверждать 
«необдуманное и необосно-
ванное решение». «Главным 
аргументом против переиме-
нования станции является 
историческая значимость 
Ходынского поля, — пишут 
члены инициативной группы, 
выступающей против смены 
названия. — Здесь происхо-
дили важнейшие события для 
русского государства в Смут-
ное время, включая битву с 
поляками в 1612 году. Здесь 
зарождалось российское воз-
духоплавание и вставала на 
крыло вся советская авиация: 
но больше всего активистов 
возмутил тот простой факт, 
что никто не поинтересовался 
их мнением. «Никакого ис-
следования общественного 
мнения, в том числе через 
СМИ или публичные слуша-
ния, не проводилось, — на-
стаивают они. ». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Воздушные суда МЧС 
России готовы участво-
вать в тушении пожаров 
в европейских странах с 
базированием на аэро-
дроме Ниш в Сербии. Об 
этом глава МЧС Владимир 
Пучков заявил в ходе рабо-
чей поездки в Женеву. Там 
руководитель чрезвычай-
ного ведомства встретился 
с президентом Междуна-
родного комитета Красного 
Креста Петером Маурером, 
специальным представи-
телем Генсекретаря ООН 
Маргаретой Вальстрём и 
генсекретарем Междуна-
родной организации граж-
данской обороны (МОГО) 
Владимиром Кувшиновым. 
На встречах обсуждались 
вопросы взаимодействия в 
области чрезвычайного гума-
нитарного реагирования, а 
также защиты людей от угроз 
природного и техногенного 
характера. По окончании по-
ездки министр рассказал, что 
МЧС для тушения пожаров 
на территории европейских 
государств планирует при-

влечение самолетов Ил-76, 
«которые позволяют сбрасы-
вать за один заход 42 тонны 
воды», а также самолетов 
Бе-200ЧС, «экипажи которых 
обучены работать в условиях 
Балкан». «При неблагопри-
ятном прогнозе буквально 
в считаные часы мы готовы 
прибыть на аэродром в Ниш 

и прикрывать прилегающие 
территории на Балканах 
по заявкам европейских 
стран, реагировать на все 
крупномасштабные пожары, 
которые будут угрожать насе-
ленным пунктам, промышлен-
ным объектам, транспортным 
коммуникациям», — сказал 
Владимир Пучков.

*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% 
годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25 % годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 
721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 
евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен  сумме вклада. Приходные, расходные операции 
не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению либо совершением 
расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь период нахождения 
во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. 
Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения по вкладам 
в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до19,56% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

МЧС «ПРИКРОЕТ» ЕВРОПУ ОТ ПОЖАРОВ

Министр МЧС подписал меморандум о взаимопонима-
нии с МОГО, предусматривающий расширение взаимо-
действия в сфере гуманитарных рисков и уменьшения 
опасности стихийных бедствий.

НАД ЧЕЛЯБИНСКОМ ВЗОШЛО ТРИ СОЛНЦА

 — так теперь будут звать 36-летнюю колумбийку, пожелавшую поменять свое прежнее имя — 
Ледизанга Киборг — на новое, состоящее из всех букв латинского алфавита.

 Со среды в Вологодской 
области и Забайкалье 
возвращаются почти к 
прежним тарифам на про-
езд в электричках. Напри-
мер, в Вологде ранее каждый 
километр стоил 2,20 рубля, 
теперь — 2,40. Во многих об-
ластях, где ранее в 3–10 раз 
повысили тарифы на проезд 
в «возвращенных» электропо-
ездах, решили пересмотреть 

заоблачные цены на билеты. 
Напомним, после грозного 
внушения Владимира Путина, 
потребовавшего в 24 часа 
восстановить движение 
электропоездов, составы на 
маршруты вернули. Но в ряде 
областей совершенно не по 
тем тарифам, на которые 
надеялись пассажиры. На-
пример, жителям одного из 
поселений в Забайкальском 

крае, чтобы доехать до рай-
центра, приходилось платить 
540 рублей, хотя раньше 
билет на ту же электричку 
стоил 73 рубля. В три раза 
возросли цены на билеты в 
Вологодской области, после 
чего жители вышли на ми-
тинг. Во вторник требования 
людей наконец-то дошли до 
властей и железнодорож-
ников. 

ТАРИФЫ НА ПРОЕЗД В ЭЛЕКТРИЧКАХ СНИЗИЛИ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

Описывать парламентскую деятельность 
депутатов партии власти просто неинтересно. 
Сидят несчастные, никому не нужные люди у 
кнопок и уже не знают, что бы еще запретить. 
А они могут лишь запрещать, ибо разрешать 
может только Кремль, в чем эти партии сами и 
признаются. Недавний скандал, когда самые 
отъявленные думские клоуны честно объяснили 
прессе, что они клоуны именно потому, что 
бесятся от обиды на бессмысленность своего 
жалкого существования, поскольку «ничего 
не решают», наглядно показал, что есть такое 
подкремлевский парламентаризм.

Однако есть еще парламентаризм так на-
зываемый оппозиционный. Это когда партия в 
парламенте «очень против власти» и нещадно 
эту власть критикует. Но наша парламентская 
оппозиция такова, что критикует власть с по-
зиции ада. То есть: «А почему у нас власть не 
хочет смертной казни? Требуем немедленно 
ввести!». Или: «А почему у нас миндальничают 
с уличной оппозицией? К ногтю ее!». Темы для 
такой «беспощадной» критики власти могут 
быть любые: главное, чтобы предложения были 
еще страшнее, чем сама действительность. И 
чтобы потом мудрый президент аккуратным 
движением остановил это безумие и сказал: «Да 
ладно вам, ребятки, расстрелов не надо».

В таком стиле у нас действуют три парла-
ментские партии. Однако Жириновского мы 
трогать не будем, ибо предложения «выжечь 
Киев напалмом» — это уже для докторов. «Спра-
ведливую Россию» с ее критикой власти в стиле 
«шептания по углам», но стройным голосова-
нием «за» в сессионном зале тоже брезгливо 
обойдем — понимаем, жить-то всем хочется. 
Но есть партия, о которой сказать нужно, по-
тому что ее предложения идут не от желания 
пересидеть вечность, ничего не делая, а от 
чистого сердца, от холодного большевистского 
разума, от традиции насилия, от преступного 
сталинского прошлого, которое эта партия 
всячески оправдывает и лелеет.

Конечно, речь о российских коммунистах, 
о КПРФ.

В отличие от других партий коммунисты 
могут похвастаться тем, что они имеют историю. 
Историю уничтожения собственного народа си-
лами ГПУ-НКВД-КГБ, историю концлагерей и 
массовых убийств граждан своей страны. Да, 
ленинизм-сталинизм не забывал и созидать, 
но прелесть российских коммунистов в том, 
что они никогда не предавали своего Ленина 
и своего Сталина. Все прошедшие годы КПСС-
КПРФ бубнила, что СССР был великой страной, 
а миллионы погибших — это враги, с которыми 
боролась великая страна, «ибо был такой исто-
рический момент». Именно таким постыдным 
образом КПРФ собирает свой все убываю-
щий электорат пенсионеров, спекулируя на 
их ностальгии по ушедшей молодости. Однако 
такая позиция означает, что коммунисты — они 
не только преемники КПСС, но и преемники 
кровавых дел поколений советских убийц, ко-
торые носили в карманах партийные книжечки 
с аккуратно заплаченными взносами.

Да, КПРФ можно было бы пожалеть: ее 
электорат неуклонно убывает, да и Кремль к 
тому же в свое время, чтобы размыть этот не-
счастный электорат, придумал Жириновского. 
В общем, у коммунистов было все плохо, но... 
неожиданно стало все хорошо!

А хорошо стало ровно тогда, когда сама 
нынешняя Россия стала «совком» и неожиданно 
попала под коммунистические стандарты ГПУ-
НКВД-КГБ. Вот тут-то коммунисты почувство-
вали себя как рыба в воде, ибо многолетний 
опыт уничтожения инакомыслия наконец-то 
пришелся ко двору! И тут из парламентских ком-
мунистических ртов посыпались предложения, 
о которых власть может только мечтать.

Ну, к примеру, сейчас есть тренд называть 
Запад фашистским. То есть там, где демократия 
и отсутствие диктатуры, — там фашизм. Поэто-
му лидер коммунистов Зюганов, комментируя 
слова некоторых западных лидеров, которые 
сравнивают сталинские репрессии с нацист-
скими преступлениями, заявляет: «Это попытка 
не просто переложить с больной головы на 
здоровую, а снова реанимировать фашизм и 
нацизм, которые сейчас выступают главным 
орудием против России». Зюганов хорошо зна-
ет, что эти слова нужно произносить так, чтобы 
сталинизм выглядел ароматом горных фиалок 
или кадрами из кинофильма «Весна» с Любовью 
Орловой. Поэтому он уточняет: «Фашизм снова 
поднят на щит в качестве орудия против всего 
светлого и чистого, что есть в этом мире».

А еще лидер КПРФ помнит, что президент 
Путин все время критикует Америку. Поэтому 
Зюганов добавляет, что «инициатором такого 

возрождения нацизма являются США». Вот так! 
Америка возрождает нацизм. И говорится все 
это на трезвую голову.

Впрочем, в этом есть сомнения — и вот 
почему. У Зюганова есть шокирующее пред-
ложение: «Были две очень интересные выставки 
(посвященные Дому Романовых и Дому Рю-
риковичей), я считаю, там было очень много 
интересного и полезного, — говорит Зюнганов. 
— А теперь наступает эпоха, я ее назвал «со-
ветичи». Можно сделать выставку к 70-летию 
Победы и столетию Великого Октября о великой 
советской эпохе».

Про «советичей» — это сильно! 
Знаете, у бандитов и мотоциклистов есть 

такие средние прозвища, отражающие харак-
тер. К примеру — Колька «Кривой Нож» Петров. 
Или Жора «Антимайдан» Пупкин. В принципе 
такое среднее имя можно дать каждому.

Так вот, я обращаюсь к Геннадию «Сове-
тичу» Зюганову. 

Дорогой Геннадий Советич! Отныне я к вам 
буду обращаться именно так, и ровно до того 
момента, когда приду на вашу выставку и среди 
залов, посвященных «великой эпохе», увижу 
зал, посвященный Великому Уничтожению 
Собственного Народа с 1917 по 1989 г. Только 
тогда, дорогой Советич, вы снова станете для 
меня Андреевичем.

Хотя вряд ли это случится. Ибо Советич 
— это для коммунистов не столько «отчество», 
сколько суть. Именно сейчас, по велению вре-
мени и кремлевских веяний, коммунисты откры-
вают старые сундуки с рецептами проверенного 
насилия и вываливают их на головы граждан, 
которые забыли, что такое коммунизм и что 
это не лечится.

И вот уже глава юридической службы КПРФ 
Вадим Соловьев анонсирует законопроект об 
ответственности «за русофобию» (!), которую 
определяет как «клевету либо преднамеренное 
искажение как истории, так и современности 
российского народа». Неизлечимые комму-
нисты считают, что в печатных изданиях, на 
экранах кино и телевизора сейчас регулярно 
появляются «отвратительные поделки, мараю-
щие достижения советской эпохи», включая ве-
ликую Победу. За эти и другие антироссийские 
измышления депутат предлагает штрафовать 
граждан на 50 тыс. руб. или сажать под арест 
на срок до 15 суток. А еще предлагается убрать 
из школ Солженицына и вернуть изучение со-
ветских авторов Шолохова и Симонова.

Больше ада, друзья! Больше махрового 
коммунизма! Больше эмиграции!

Ведь некоторые депутаты у нас уже невы-
ездные, а многие на подходе. Поэтому, видимо, 
в отместку, на отдельной взятой территории 
планеты Земля предлагается создать свою 
Россию-СССР, очередную Новороссию.

Ведь сильно ошибаются те, кто считает, что 
Новороссия — это где-то далеко, на Донбассе. 
Ничего подобного! Новороссия — это Новая 
Россия, а она может быть разная. Рецепт же 
Новороссии прост, как старая шутка про ком-
мунизм, который есть «советская власть плюс 
электрификация всей страны»: а раз так, то, 
согласно законам математики, «электрифи-
кация всей страны — это коммунизм минус 
советская власть», не так ли? Так и Новороссия 
— это «Россия как мы ее понимаем». Пацаны на 
Донбассе ее понимают по-своему, коммунисты 
в Москве по-своему. Но суть по большому счету 
одна: страна без законов плюс насилие. В из-
ложении коммунистов — с законами о штрафах 
за инакомыслие минус Солженицын.

Обратите внимание, как легко превратить 
великую страну в ее эрзац. Нужно только взять 
нормальное демократическое государство, 
человеческое из него выдернуть, а свое, псев-
допатриотическое, вставить. 

Обычно, в приличных семьях, за подоб-
ное выгоняют из дома. Но придумывают этот 
бред про русофобию не кто-то, а депутаты. Они 
облекают это свое подспудное генетическое 
желание насилия в современные законы, пре-
вращая наш родной дом в ад.

Когда-то, в мрачные годы репрессий, они 
утверждали, что любая кухарка может управ-
лять государством. Парадоксально, но именно 
сейчас коммунистические кухарки осуществили 
свою мечту.

Остается только надеяться, что музей 
«славных коммунистических дел» в современ-
ной России все же будет. И там будет зал, в кото-
ром все преступления советского коммунизма 
будут оценены по достоинству. А чтобы не воз-
ник зал новых преступлений — коммунистиче-
ская идеология насилия и уничтожения должна 
находиться на своем достойном месте.

На свалке истории.

СТРАНА СОВЕТИЧЕЙ
Наследники Сталина хотят возродить в России  
политические репрессии

Девочки-мусульманки должны но-
сить в школе платки или хиджабы. А 
православные — свои традиционные 
одеяния. К такому выводу практиче-
ски единодушно пришли во вторник 
участники слушаний в Общественной 
палате. 

Слушания были созваны по инициативе 
группы родителей и мусульманского духовен-
ства из Мордовии, не согласных с решением 
Верховного суда о единых требованиях к 
школьной форме в республике. Фактически 
же — о запрете на ношение в школах Мордо-
вии хиджабов и платков. 

— Решение правительства Мордовии, 
поддержанное Верховным судом, о запрете 
на ношение платков не учло мнение народа 
и не предвидело его реакции, а в результате 
нарушило право девочек на образование 
и на свободу вероисповедания, — заявил 
муфтий регионального духовного управления 
мусульман Республики Мордовия Зяки Айза-
туллин. — Предлагаю обжаловать решение 
Верховного суда в президиуме Верховного 
суда и в Конституционном суде. 

Мусульманского коллегу активно под-
держало православное духовенство. Сослав-
шись на пример армии, где никому и в голову 
не приходит отменить форму, а также на готов 
и панков, носящих отличающее их одеяние, 
заместитель председателя Синодального 
отдела по взаимоотношениям церкви и обще-
ства иерей Роман Богдасаров заявил, что 
поддерживает ношение хиджабов мусуль-
манками, не говоря уж о платках: 

— Для их одноклассников будет полезно 
видеть людей, исповедующих традиционную 
культуру России — православную или ислам-
скую. Граждане нашей страны хотят носить 
то, что позволяет внешне проявлять свою 
веру. Им говорят: по закону у нас светское 
государство. Но Бог выше закона! 

Окончательно все точки над «i» расставил 
член Общественной палаты, протоиерей, 
председатель синодального отдела Москов-
ского патриархата по взаимодействиям церк-
ви и общества Всеволод Чаплин: 

— Запрет на ношение хиджабов нару-
шает права верующих и является фактом их 
грубейшей дискриминации. Для верующего 

человека нормы, данные Богом, являются 
самыми главными в жизни. 

Решение же Верховного суда и другие 
попытки сохранить светский вид учащихся 
российских школ, по словам протоиерея, 
свидетельствуют о закате эпохи светского 
мировоззрения в нашей стране, покидающей 
период потребления и вступающей в эру 
мобилизации: 

— Кое-кто забеспокоился, потому что 
светскость проигрывает спор. Она оказалась 
не способной мобилизовать общество, а без 
мобилизации обществу не решить стоящих 
перед ним задач. Общество потребления 
скоро заканчивается, а время секуляриза-
ции (светского мировоззрения. — «МК») 
уже закончилось. Не будет больше никогда 
вашей власти — она ушла! Так что, если вы 
не хотите тотального конфликта, придется 
договариваться! Такая возможность сейчас 
есть: предоставить решение, как должны 
быть одеты дети, школе или региону. Причем 
даже в государственной школе дети сегодня 
должны обучаться в соответствии с мировоз-
зрением, которое дают им в семье. 

Другими словами, каждый в русле своей 
религии. Таким образом, вслед за разбивкой 
классов по группам, изучающим ту или иную 
религиоведческую дисциплину, предлагается 
разбить классы и по форме одежды учащихся, 
принадлежащих к той или иной конфессии. 

Марина ЛЕМУТКИНА. 

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА: 
«БОГ ВЫШЕ ЗАКОНА!» 
Российское духовенство 
настаивает на ношении  
в школе платков

ДИСКУССИЯГРОМКОЕ ДЕЛО
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Вечером 16 февраля глава ДНР 
Александр Захарченко заявил, что 
ополченцы самопровозглашенных 
республик начали штурм Дебаль-

цева и уже прошли к центру города. При этом 
лидер ополченцев уверен, что боевые действия в 
этом районе идут в полном соответствии с до-
говором о прекращении огня. «Дебальцево — это 
наш тыл. А по Минским соглашениям все неза-
конные вооруженные формирования на террито-
рии Донбасса должны быть распущены или разо-
ружены, вот мы и проводим разоружение 
незаконных вооруженных формирований», — под-
черкнул Захарченко.

На следующий день ситуация прояснилась. 
Оказалось, что ополченцы обрушились на Де-
бальцево с его северо-восточных окраин и заняли 
большую часть города. Его центр все еще остает-
ся спорной территорией, однако низкий боевой 
дух противника позволяет бойцам ДНР и ЛНР 
медленно, но верно зачищать район за районом. 
В течение суток ополченцы надеялись полностью 
завладеть городом. По данным минобороны ДНР, 
в ходе уличных боев в плен ополченцам сдалось 
около 120 украинских солдат. 

Между тем военное командование Украины 
не спешило признавать скорую сдачу осаж-
денного города. Утром 17 февраля спикер АТО 
Анатолий Стельмах заявил, что армия прорвала 
блокаду: «Поселок Логвиново находится в зоне 
огневого поражения украинской артиллерии. На 
протяжении прошлых дней там продолжались 
ожесточенные бои, однако сейчас на окраинах 
поселка находятся наши блокпосты». Он до-
бавил, что вместе с населенным пунктом под 
полный контроль силовиков перешла трасса 
Артемовск — Дебальцево. Но рядовые солдаты 
не разделяли оптимизма своего руководства и 
были близки к панике: «Нас с трех сторон атакуют 

«Грады», «саушки», минометы, танки. Позади 
лишь Дебальцево осталось... Боекомплект на 
грани. Боевые позиции и вся техника разби-
ты», — передавали они с блокпоста Балу, рас-
положенного к юго-востоку от города. Днем 
информацию о штурме Дебальцева скрывать 
было уже невозможно...

Замначальника ГУ МВД Украины в Донец-
кой области Илья Кива рассказал журналистам, 
что 17 февраля ополченцы ДНР и ЛНР захватили 
железнодорожный вокзал и пытаются взять штур-
мом горотдел милиции. При этом он объяснил 
беспомощность украинской армии соглашением 
о прекращении огня: «Каждую минуту ситуация 
меняется не в нашу сторону. Президент должен 

принять волевое решение в отношении Дебальцев-
ского котла. Нужно начать применять тяжелую ре-
активную артиллерию... Сейчас нам важен каждый 
патрон, так как противник обеспечен вооружением 
намного лучше нас».

«МК» спросил у главного редактора 
журнала «Национальная оборона» Игоря КО-
РОТЧЕНКО, как установить режим тишины в 
Дебальцеве:

— Когда подписывались Минские соглаше-
ния, президент Украины Петр Порошенко никак не 
обговорил проблему, связанную с Дебальцевским 
котлом. Никто не сомневался, что события в этом 
районе выйдут из-под контроля и установить кон-
кретно там перемирие не получится. 

Сегодня ситуация складывается таким об-
разом, что зачистка Дебальцевского котла просто 
необходима, так как не были урегулированы во-
просы со статусом города и будущим окруженной 
там группировки. Теперь все, что там происходит, 
полностью лежит на совести Порошенко, который 
бросил своих людей на произвол судьбы. Поэтому 
единственная возможность для украинских во-
еннослужащих выжить — это сложить оружие и 
прекратить сопротивление.

P.S. Лидер ДНР Александр Захарченко полу-
чил пулевое ранение в ногу в центре Дебальцева. 
Ранение не опасно для жизни.

Артур АВАКОВ.

Третий день перемирия. Под Мариу-
полем не стихают бои. «Пожалуйста, 
прежде чем кого-либо фотографировать, 
спрашивайте! На беседу идут не все, 
ребята вчера потеряли друзей, много 
раненых. Просим отнестись к ситуации с 
пониманием!» — частил парень в камуф-
ляже с логотипом «Азова» на шевроне.  

У парня позывной «Скэля» («скала» по-
украински. — Авт.), и он входит в пресс-
группу полка.

«Азов» в понедельник сняли с позиций в по-
селке Широкино близ Мариуполя на отдых, теперь 
там воюют морская пехота, десантники из Нико-
лаева и добровольческий батальон «Донбасс». 

Мариуполь живет и войной, и миром. На 

городскую базу «Азова» мы попали проездом. 
В городе было выездное заседание комитета 
Верховной рады по культуре — на носу год худож-
ника Архипа Куинджи, да и вообще к Мариуполю 
сейчас на Украине повышенное внимание. Каждую 
неделю что-то происходит. Народные депутаты 

поехали смотреть поврежденный обстрелом 
детский сад на Восточном, а журналистов 

привлекли тем, что можно будет по дороге 
заехать к военным.

Тут тоже есть свой нардеп — Андрей 
Белецкий, командир «Азова». Находим 
его в столовой.

«Широкино разрушено артиллерий-
скими обстрелами процентов на 70%. О 

потерях среди мирных жителей у меня данных 
нет. Мы их искали и вывозили накануне. Вывез-
ли всех, кого нашли. Но допускаю, что кто-то по 
подвалам еще прячется, — поясняет Белецкий, 
— четыре единицы техники мы сожгли. Бой шел 
на улицах, и там много неубранных трупов, так 
что санитарная ситуация в поселке оставляет 
желать лучшего».

Мы слышим удивительную историю парня 
из «Азова» который, выбежав из-за дома, попал 
в цепь бойцов ДНР. «Он капюшон надел и ря-
дом пристроился, типа свой, и побежал с ними, 

— захлебываясь, рассказывает молодой парень, 
— пробежался, а потом за забор — и к своим! 
Вернулся, трясется весь, но живой!». Слышим 
рассказ, как разминулись два БТРа, спросив до-
рогу друг у друга, — на этой войне все говорят 
по-русски. 

У «Азова» после Широкина семь убитых и 
полсотни раненых. Весь понедельник атаки про-
должались. От «сменщиков» «Азова» за последние 
сутки в больницы Мариуполя доставлены больше 
двадцати раненых. 

Украинских нардепов из комитета по культуре 
в Мариуполе усиленно пытали, когда в город с 
киевской реставрации вернется старинная икона 
Святого Георгия Победоносца, с которой местные 
греки пришли из Крыма в Приазовье. Она в этих 
местах очень много для людей значит. Ответ был 
очень осторожный: «Когда нормализуется си-
туация вокруг города и историческим ценностям 
ничто не будет угрожать!».

А 18 февраля над Мариуполем завоют си-
рены. В городе проведут большие городские 
учения гражданской обороны. Всем предлагают 
по сигналу сирен спуститься в подвалы и бомбоу-
бежища, в учениях примут участие МЧС, милиция 
и медики…

Дмитрий ДУРНЕВ.

На днях Басманный суд Москвы продлил 
до 7 мая арест экс-руководителю ГУЭБиПК 
МВД Денису Сугробову. Кроме генерала 
в изоляторе «Лефортово» ждет решения 
своей участи еще десяток его подчинен-
ных. Денис Сугробов вины своей не при-
знает, и его защитники уверены: обвине-
ние вот-вот развалится. 

Но в руках жертв ГУЭБиПК, возможно, появился 
козырь. Они сообщили следствию имя никому до сих 
пор не известного провокатора ГУЭБиПК — Вадима 
А. (фамилия есть в распоряжении редакции). В «МК» 
попали рассекреченные документы оперативных 
экспериментов с его участием. Судя по ним, Вадим 
выполнял поручения лично зам. начальника ГУЭ-
БиПК Бориса Колесникова — того самого, который 
выбросился с балкона Следственного комитета во 
время допроса.

Передо мной одно из его заявлений в 
ГУЭБиПК:

«Я выражаю свое добровольное согласие на 
участие в оперативно-разыскном мероприятии под 
названием «наблюдение». 

Сколько раз давал такое «согласие» А., даже 
сказать трудно. На одном из судебных заседаний на 
вопрос судьи он так и ответил: «Не помню». В делах, 
которые вели ГУЭБиПК, он был то свидетелем, то 
потерпевшим. В одном случае он представлялся, 
к примеру, сотрудником некоего «СтройТехРаз-
витие», в другом деле уже проходил как работник 
«ГазСвязьСтрой», в третьем — как управляющий 
директор ЗАО «Мирател»... 

— Этого человека использовал зам. начальника 
ГУЭБиПК Борис Колесников, — говорит бывший 
сотрудник спецслужб, адвокат Михаил Трепашкин. 
— Он давал ложные показания о себе на следствии 
и в судах как минимум по 4 уголовным делам (это 
из тех, что нам удалось доказать). Ни в одной из 
фирм, сотрудником которой он представлялся, не 
работал. Основываясь на его показаниях, суд аре-
стовал множество людей. Понятыми в уголовных 
делах были братья Трухины. Но в ходе судебных 
заседаний «потерпевший» А. и свидетели-понятые 
братья Трухины ложно утверждали, что друг с другом 
якобы не знакомы. 

А., судя по попавшим в «МК» документам, дей-
ствительно вел активную переписку с покойным гене-
ралом Борисом Колесниковым. Каждый раз он писал 
заявления на его имя, тот немедленно давал пору-
чения на организацию оперативного эксперимента. 
Цитирую документ за подписью Колесникова: «В 

ходе оперативно-разыскных мероприятий вы-
яснилось, что Сергей Черенков, пользуясь своими 
связями в органах государственной власти, пред-
лагает гражданину Вадиму А. включить в члены 
высшего совета партии «Единая Россия» гражданина 
Андрея Романенко...» 

В действительности, как уверяет сам Сергей 
Черенков (директор известной группы «Земляне»), 
именно А. попросил «похлопотать» за Романенко. 

— Я отказался, поскольку никого в «ЕдРе» не 
знал, — говорит Сергей. — Но он мне звонил и зво-
нил, назначил встречу и принес в итоге деньги, после 
чего меня сразу задержали. 

Забавная штука: потерпевший Романенко — 
тот самый создатель платежной системы «Киви», 
который был замечен «МК» на похоронах Бориса 
Колесникова. Однако Романенко нас заверил, что с 
покойным не дружил. Странно... Дружить не дружил, 
но в операциях, выходит, участвовал. 

На днях сразу несколько жертв А. и их защитни-
ки подали жалобу руководителю СК РФ Александру 
Бастрыкину. В ней они пишут, что «в каждом случае 
А. требовалась помощь в различных вопросах, таких 
как возможность выиграть тендер на строительство, 
получение места в популярной политической пар-
тии, помощь в получении разрешений на работу 
для иностранных граждан, победа в аукционе на 
подрядные работы и т.д. Он настойчиво требовал 
встреч, направлял ход переговоров в нужное ему 
русло, при этом вел запись переговоров на имею-
щийся у него диктофон. Запись этих переговоров 
он впоследствии предоставляет знакомому ему 
Борису Колесникову...»

Если А. официально признают провокатором и 
возбудят в отношении его уголовное дело, то у его 
жертв появится шанс. Тем более что прецедент уже 
был: три года назад Верховный суд РФ отменил при-
говор женщине, обнаружив, что «потерпевший» по 
ее делу, некто Юсуп Каримов, в одно и то же время 
оказался «потерпевшим» по целому ряду других 
дел, возбужденных на основании «оперативных 
экспериментов» ДЭБ МВД России (сегодняшний 
ГУЭБиПК). 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

ПРОВОКАТОР ВРЕМЕННОГО 
СОДЕРЖАНИЯ

Во вторник представители специ-
альной мониторинговой миссии 
ОБСЕ вновь не смогли попасть в Де-
бальцево. Группа наблюдателей во 
главе с заместителем председателя 

специальной мониторинговой миссии ОБСЕ в 
Украине Александром Хагом прибыла из укра-
инской столицы в район боевых действий в 
понедельник. 
Сам г-н Хаг в этих местах не впервые. Он вместе 
с коллегами работал близ Шахтерска еще на 
месте падения малайзийского «Боинга». Посему 
Александр Хаг, общаясь накануне с журнали-
стами в Краматорске, был настроен оптими-
стически. «Крайне важно, чтобы наблюдатели 
ОБСЕ попали в Дебальцево лично, — подчеркнул 
функционер. — Если же говорить о наших первых 
общих впечатлениях — режим прекращения огня 
в основном соблюдается. При этом поступают 
сообщения о некоторых инцидентах, отдельные 
из которых видели мы сами. Прекращение огня 
не должно быть частичным, базироваться на 
каких-то условиях — оно должно быть полным 
и всеобъемлющим, как это подчеркивалось в 
минских документах».
По информации, которой располагает заме-
ститель главы спецмиссии ОБСЕ, виновниками 
обстрелов автодороги, ведущей в Дебальцево, 
могут быть и служащие вооруженных сил Украи-
ны, и ополчение ДНР, и некая третья сила, не 
подчиняющаяся ни тем, ни другим.

ДНР И ЛНР ЗАЛЕЗЛИ В «КОТЕЛ»

Каждый день в город привозят 
раненых бойцов

МАРИУПОЛЬ 
ГОТОВЯТ  
К ГРАЖДАНСКОЙ 
ОБОРОНЕ

Украинские военные в Дебальцеве ждут 
от Киева каких-нибудь решений.

Джип, который 
пережил 
наезд танка.
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В деле ГУЭБиПК появился 
личный осведомитель покойного 
генерала Колесникова



Обвал рубля и санкции сделали гор-
нолыжные курорты Европы недоступны-
ми для многих россиян. Зато популяр-
ность своих, отечественных горок резко 
выросла. Особенно от этого выиграл 
Сочи. Но и другие российские регионы не 
прочь получить свой кусок от этого пиро-
га. Например, во вторник правительство 
Московской области пообещало всемер-
но поддержать горнолыжные курорты 
региона. Вместе с другими рекреацион-
ными объектами они получат значитель-
ные налоговые преференции. 

Мотивация такого решения понятна: в 
условиях кризиса каждый рубль в казну — это 
благо. Если горнолыжный спорт на просторах 
родного Подмосковья стал пользоваться спро-
сом, его надо развивать и поддерживать. Ведь 
спортивные базы, спуски, вся сопутствующая 
туристическая инфраструктура — это рабочие 
места, налоги, приток туристов, которые охотно 
расстаются с деньгами на отдыхе.

«Никогда не было такого бума на наших 
областных горках, — говорит Андрей, который 
уже не один год ездит зимой кататься в Под-
московье. — Но, казалось бы, цены должны 
падать, раз людей стало больше кататься, а у 
нас в России все наоборот. Парковка — 200 ру-
блей, пластиковый стаканчик чая — еще 200. 
Прокат оборудования — 2000 рублей, плюс еще 
нужно залог внести — 14 тыс. руб. или права 
на машину, паспорт не берут. При этом сервис, 
конечно, далеко не европейский».

А у владельцев горнолыжных клубов еще 
больше жалоб, и главная — на резко выросшие 
налоги на землю. Для примера: в 2013 году 
один из самых известных горнолыжных клубов 
на Дмитровском шоссе платил 800 тыс. руб. 

земельного налога, а в 2014-м пришлось за-
платить уже 28 млн руб.

Первоначально в области собирались 
снижать и ставку налога на землю для «гор-
нолыжки», но потом оказалось, что ее нужно 
просто корректно посчитать. В области собрали 
информацию от владельцев клубов — кто сколь-
ко платит за землю — и пришли к выводу, что 
в некоторых районах кадастровая стоимость 
земли превышает рыночную в несколько раз!

— После того как в Московской области 
налог на землю стали считать на основе ка-
дастровой стоимости, многие горнолыжные 
курорты оказались на грани разорения, — рас-
сказали «МК» в минспорте Подмосковья. — Чем 
длиннее спуск, тем большей популярностью 
пользуется курорт. В силу своей специфики 
горнолыжные базы арендуют очень большие 
земельные участки. Поэтому налог на землю 
для них — это больной вопрос, особенно если 

он еще и начислен непонятно как. Сейчас мы 
собираем информацию о всех таких неправо-
мерных расчетах, выясняем, как был произ-
веден налоговый вычет, по какой ставке, рабо-
тает специальная комиссия по корректировке 
кадастровой стоимости; все спорные вопросы 
стараемся решать в пользу бизнеса.

Кроме того, во вторник стало известно, что 
в Московской области завершается подготовка 
законопроекта о дополнительных льготах на 
прибыль для владельцев объектов рекреаци-
онного назначения, в том числе и горнолыжных 
курортов. Речь может идти о снижении налога 
на 4,5 процента. Зампред правительства Под-
московья Денис Буцаев обещает, что уже в 
ближайшие дни данный документ будет внесен 
на рассмотрение в областную думу. 

В Мособлдуме «МК» заявили, что выпа-
дающие доходы в бюджете региона — в связи с 
налоговыми послаблениями для горнолыжных 
курортов, — конечно, появятся. Но...

— На вопрос необходимо смотреть шире, — 
считает член комитета по бюджету, финансам 
и налоговой политике МОД Александр Аника-
нов. — Если мы говорим, что малому и среднему 
бизнесу надо помогать, то давайте помогать. 
Лучше потерять часть доходов в подмосковную 
казну, но поддержать предприятия, сохранить 
там рабочие места. В конечном итоге это обер-
нется прибылью и для самого бюджета.

Так как скоро нам с вами ожидать снижения 
цен на услуги горнолыжных трасс? «МК» навел 
соответствующие справки. Оказывается, прак-
тически все «горки» в регионе находятся в ста-
дии строительства. То есть вложения в объекты 
продолжаются: под проценты берутся кредиты, 
по их выплатам накапливаются задолженности, 
и вся прибыль уходит на погашение накоплен-
ного убытка. Это идет строго по закону, само 
собой, по бухгалтерским операциям.  

— Когда объекты будут полностью достро-
ены и мы рассчитаемся с государством, тогда 
снижение этой налоговой ставки окажется для 
нас весьма существенно, — говорит генераль-
ный директор  Максим Отчерцов.

— Чтобы спорт стал массовым, его разви-
тием должно заниматься государство, — увере-
на Юлия, хозяйка одной из детских спортивных 
школ в Подмосковье. — В нашей стране бизнес, 
к сожалению, базируется на таких принципах, 
что, снизит государство налоги для коммерсан-
тов или нет, это никак не скажется на уровне 
цен для конечного потребителя.

С этой точкой зрения согласен еще один 
эксперт «МК» — Михаил Смиренский, директор 
школы олимпийского резерва:

— Отлично, что областное правительство 
решило поддержать «горнолыжку» в Подмоско-
вье. Снизить на 4,5% налог на прибыль — это 
существенная преференция для бизнеса. Хотя я 
очень сильно сомневаюсь, что после этого гор-
нолыжный спорт станет более доступным для 
простых людей. Очень дорогое оборудование, 
практически нет отечественного снаряжения, 
ботинок, шлемов — вообще нет ничего своего, 
только импорт. Поэтому на горные лыжи встают 
в основном дети богатых родителей, которые 
способны оплачивать дорогое увлечение своего 
ребенка.

Поэтому самым дешевым способом оста-
ется для простых энтузиастов найти горку, 
в складчину установить лебедку и принести 
термос с чаем. Но, может быть, из такого «коо-
ператива» и вырастает наш отечественный 
бизнес, если его вовремя поддержать? 

Тем более, что правительство Подмосковья 
подготовило проект Закона о праве губернатора 
предоставлять в аренду без проведения аук-
ционов земельные участки под строительство 
объектов физической культуры и спорта.

Елена БЕРЕЗИНА, Владимир ЧУПРИН, 
Анастасия КУЗИНА.
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Фестиваль — испытание для самых-самых. К 
нему команды из различных городов России идут 
в течение целого года, соревнуясь друг с другом, 
начиная с низового уровня, в рамках програм-
мы «Робототехника: инженерно-технические 
кадры инновационной России», которую 
уже 7 лет реализует Фонд Олега Дери-
паски «Вольное Дело» при поддержке 
Министерства образования и науки 
РФ, а также Агентства стратегиче-
ских инициатив. Программа — это 
не только сеть из 250 ресурсных 
центров в 62 регионах России, не 
только 20 000 школьников и сту-
дентов в возрасте от 8 до 25 лет. 
Главное, что ее отличает от других 
подобных программ, — масштаб-
ность и системность, отлитые в 
четкие регламенты спортивно-
технических состязаний, которые 
проходят в течение года. «Венцом» 
соревнований является «РобоФест», 
на площадке которого в Москве соби-
раются самые достойные, прошедшие 
горнило городских, региональных и 
окружных отборочных состязаний.

«РобоФест» сегодня — это крупней-
шие (в этом году в них приняли участие около 
3000 человек из 52 регионов России и трех 
стран мира: Румынии, Белоруссии и Казахстана) 
в Европе и одни из крупнейших в мире ежегодных 
соревнований детей, подростков и юношества 
по робототехнике. Они также одни из самых 
насыщенных по содержанию: если участники 
первого фестиваля в 2009 году состязались 
лишь в двух дисциплинах, то в нынешнем году 
их количество достигло 33-х. Но самое главное 
для организаторов — фестиваль для многих 
становится первой ступенью к выбору профес-
сии инженера.

И этот результат — важная составляющая 
успеха фестиваля и программы в стране, которая 
остро нуждается в квалифицированных кадрах. 
Недаром генеральными спонсорами мероприя-
тия неизменно выступают крупные компании 
— «Группа ГАЗ» и En+ Group, входящие в про-
мышленную группу «Базовый Элемент» Олега 
Дерипаски (кстати, именно он стал в 2008 году 
инициатором появления в России программы 
«Робототехника», по масштабам с которой не 
может сравниться ни одна другая инициатива 
в этой области).

«Сейчас мир переходит к шестому техно-
логическому укладу, движущей силой которого 
являются как раз процессы автоматизации и 
роботизации производства, — отмечает первый 
заместитель генерального директора Фонда 

Олега Дерипаски «Вольное Дело» Виктор Пронь-
кин. — В этой связи подготовка современных 
кадров для производства становится задачей 
номер один — и для учебных заведений, и для 
промышленников, которые пекутся о будущем 
страны».

Надо сказать, что «РобоФест» уже справля-
ется с этой задачей. Около 30% его участников 
поступили в технические вузы на инженерные 
специальности, на предприятиях «Группы ГАЗ» 
уже трудятся четыре десятка бывших «робофе-
стовцев». Хочется надеяться, что и среди побе-
дителей этого года — сборной Москвы, которая 
завоевала 49 наград, 16 из которых — золотые, 
питерской делегации, взявшей 11 наград (6 
из них — «золото») и сборной Краснодарского 
края, привезшей домой 9 медалей, три из ко-
торых — высшей пробы, других отличившихся 
на фестивале (награды в общей сложности за-
воевали 29 команд из 52 регионов-участников) 
мальчишек и девчонок — уже подрастают новые 
Кулибины. 

И основания для такого оптимизма есть. 
В ноябре прошлого года, во время Всемирной 

олимпиады роботов, которая впервые 
прошла в России, министр образования 

и науки РФ Дмитрий Ливанов пообещал, 
что в ближайшее время основы робототех-

ники станут частью обязательной школьной 
программы. «Это принципиально важно для 

конкурентоспособности нашей страны, так или 
иначе по этому пути идут все», — сказал он.

С такой точкой зрения согласен и осно-
ватель Фонда «Вольное Дело» промышленник 
Олег Дерипаска. «Именно от инженеров и тех-
нических специалистов зависит то, каким будет 
наш завтрашний день, — уверен он. — Их идеи, 
основанные на творческом подходе, прочных 
знаниях и постоянном стремлении к новаторству, 
заставляют мир двигаться вперед».

В конце января, на встрече с предприни-
мателями, реализующими образовательные 
проекты в сфере подготовки квалифицированных 
кадров, глава Правительства России Дмитрий 
Медведев пообещал помочь программе «Робо-
тотехника» сформировать попечительский совет 
из представителей власти и бизнеса, который 
позволил бы более эффективно решать стратеги-
ческие задачи, одна из которых — формирование 
кадрового резерва отечественной промыш-
ленности. Премьер также поручил проработать 
вопрос о проведении финала Всероссийской 
олимпиады по робототехнике на площадке 
«РобоФеста». В общем, уже в следующем году 
состязания смешных, казалось бы, роботов, 
собранных детскими руками, могут стать се-
рьезными как никогда. 

Андрей МИРОНОВ.

Миниатюрные роботизированные помощники, спасатели, 
баскетболисты и танцоры. Все эти крохотные и не очень меха-
низмы, которые можно было увидеть на состоявшемся в конце 
прошлой недели VII Всероссийском робототехническом фе-
стивале «РобоФест», из игрушек превращаются в инструмен-
тарий начинающих инженеров. Уже 30% участников фестиваля 
выбрали для себя технические профессии. Дальше, обещают 
в правительстве, будет больше.

ФЕСТИВАЛЬ

«РобоФест» выходит на новый уровень

…ПЛЮС РОБОТИЗАЦИЯ 
ВСЕИ СТРАНЫ

Олег Дерипаска 
— инициатор 
программы 
«Робототехника» 
в России.

Смешные роботы-танцоры — 
первый шаг на пути 
к профессии инженера.

территория
Новой Москвы

Горнолыжный центр «Чулково»
Раменский район, посёлок Тельмана (Чулково)

Клуб Леонида Тягачева
Дмитровский район, дер. Шуколово 

Горнолыжный центр «Лоза»
Сергиево-Посадский район

Спортивный парк «Волен»
Дмитровский район, г. Яхрома, дер. Степаново

«Сорочаны»
Дмитровский р-н, дер. Курово

Спортивно-горнолыжный комплекс «Лисья гора»
г. Балашиха

«Снежком» (всесезонный)
г. Красногорск

Горнолыжная база «Подрезково» г. Химки
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Раменский район, посёлок Тельмана (Чулково)
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Дмитровский район, дер. Шуколово 

Горнолыжный центр «Лоза»
Сергиево-Посадский район

Спортивный парк «Волен»
Дмитровский район, г. Яхрома, дер. Степаново

«Сорочаны»
Дмитровский р-н, дер. Курово

Спортивно-горнолыжный комплекс «Лисья гора»
г. Балашиха

«Снежком» (всесезонный)
г. Красногорск

Горнолыжная база «Подрезково» г. Химки
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1. «Тучково» Рузский р-н
2. «Парамоново» Дмитровский р-н
3. «Красная Пахра» с. Красная Пахра
4. «Манихино» Истринский р-н
5. «Славино» Мытищинский р-н
6. «Пирожная гора» г. Красноармейск
7. «Целеево» Дмитровский р-н
8. «Вираж» Ступинский р-н
9. «Лужки» Истринский р-н
10.Парк «Дракино» Серпуховской р-н

ГОРНОЛЫЖНЫЕ КУРОРТЫ ПОДМОСКОВЬЯ

1

курорты 
регионального значения

курорты 
местного значения

ЧЕМ СОРОЧАНЫ НЕ ЕВРОПА?
Власти Подмосковья решили поддержать горнолыжные 
курорты региона, снизив налог на землю и на прибыль
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КРИМИНАЛ
Минувший год поставил рекорд по коли-
честву избирательных кампаний после 
возвращения прямых выборов губерна-
торов. Главы субъектов Федерации, ка-
жется, чувствовали, что украинский кри-
зис и «война санкций» вот-вот обрушат 
рубль, и спешили переизбраться в спо-
койной обстановке. Сегодня экономиче-
ский кризис уже берет регионы за горло, 
а Кремль не спускает глаз с исполнитель-
ной власти: Путин лично встречается с 
главами регионов, Администрация Пре-
зидента проводит обучающие семинары, 
а Фонд развития гражданского общества 
(ФоРГО) следит за их продуктивностью: 
восьмой рейтинг эффективности губер-
наторов был опубликован 10 февраля. 
В единый день голосования планируется 
решить, кто возьмет в руки бразды прав-
ления лишь 15 субъектов. Увеличит ли 
Кремль их число, чтобы разгрузить элек-
торальный цикл 2016 года? Спасет ли 
патриотический подъем губернаторские 
рейтинги или падающий рубль подрубит 
доверие населения к региональной вла-
сти? В хитросплетениях региональной 
политики разбирался «МК». 

Прямые выборы губернаторов вернули Рос-
сии в 2012 году. Однако уже через год, в апреле 
2013-го, президент подписал закон о праве регио-
нов самим решать: оставить им прямые выборы 
губернаторов или ввести процедуру назначения 
главы региона через заксобрание субъекта Феде-
рации. Какой способ предпочтет регион? Ответ на 
этот вопрос может открыть внимательному наблю-
дателю и расстановку политических сил в регионе, 
и предпочтения Кремля. Избирать руководителя 
по представлению президента предпочли в ряде 
северокавказских республик, Крыму и Севасто-
поле. В этом году таким образом планировалось 
избрать главу Северной Осетии, к республике 
также присоединились нефтегазоносные округа: 
Ханты-Мансийский, Ямало-Ненецкий и Ненецкий. 
Законопроект, предусматривающий непрямые вы-
боры глав автономных округов, входящих в состав 
других субъектов, был на днях принят Госдумой 
в третьем чтении и уже подписан Совфедом и 
президентом. 

Еще один важный момент: когда проводятся 
выборы губернатора, в срок или заранее? В про-
шлом году досрочно глав субъектов выбрали аж 
в 19 регионах. По прогнозам политологов, в этом 
году досрочные выборы возможны более чем в 
десяти регионах. Причины разные: попытка опере-
дить кризис и создать губернаторский корпус до 
прогнозируемого социального недовольства, раз-
грузить электоральный цикл перед федеральными 
выборами и заодно не дать кандидатам в Госдуму 
дополнительно попиариться на губернаторских 
кампаниях, не дать оппозиции подготовиться и, 
следовательно, стать реальным конкурентом. 
Просятся на досрочные выборы и сами губерна-
торы, чтобы избежать возможных отставок из-за 
бюджетных проблем. Которые, судя по послед-
ним новостям с валютных и нефтяных бирж, не 
за горами... 

«МК» собрал информацию о запланированных 
и досрочных выборах и составил список с указани-
ем действующих и возможных губернаторов. 

Прямые выборы
Республика Марий Эл: врио главы — Лео-

нид Маркелов. Судьба его под вопросом. Ранее 
СМИ писали, что Маркелов «ходил под Сурковым», 
а это не идет ему в плюс. С другой стороны, на 
переправе коней не меняют: политик руководит 
регионом с 2001 года, а накануне выборов был 
назначен временно исполняющим обязанности. 
Должен проскочить. 

Республика Татарстан: президент Рустам 
Минниханов. Скорее всего, будет переизбран: за-
нял почетное 4-е место в рейтинге губернаторов 
Фонда развития гражданского общества. 

Чувашская Республика: президент  Михаил 
Игнатьев. Идет выбор альтернативных кандидатур: 
в СМИ проходила информация о том, что причина 
тому — системные проблемы в республике, а 
также конфликт с министром сельского хозяйства 
Николаем Фёдоровым, который раньше возглав-
лял Чувашию и рекомендовал Игнатьева на пост 
губернатора. 

Брянская область — досрочные выборы. 
В сентябре прошлого года Владимир Путин от-
правил в отставку действующего главу Брянщины 
Николая Денина, а и.о. губернатора назначил 
депутата Госдумы Александра Богомаза, ко-
торый, вероятно, прочнее обоснуется в кресле 
после сентябрьских выборов. Кстати, Денин был 
переизбран в 2012 году одним из пяти первых 
губернаторов — правда, со страшным скан-
далом: незадолго до выборов суд... лишил его 
кандидатской регистрации, что чуть не вызвало 
настоящий коллапс властной вертикали в от-
дельно взятой области. Тогда обошлось, но, 
судя по досрочной отставке, такие скандалы 
не возникают на пустом месте и не проходят 
даром для имиджа.

Калининградская область: губернатор 
Николай Цуканов считается слабым для страте-
гически важного региона. Возможен выбор но-
вых кандидатур. Однако в последнем рейтинге 

эффективности губернаторов он сильно укрепил 
позиции и вышел из группы аутсайдеров, что может 
означать изменение отношения Кремля.

Калужская область: губернатор Анатолий 
Артамонов в конце прошлого года заявил о своем 
участии в выборах, обосновав решение тяже-
лой экономической ситуацией. Артамонов занял 
первое место в рейтинге эффективности губер-
наторов Фонда развития гражданского общества, 
так что сомнений в том, кто станет следующим 
губернатором, быть не может. 

Кемеровская область: действующего гу-
бернатора Амана Тулеева, возглавляющего регион 
с 1997 года, ценят в Кремле, но в этом году ему 
исполнится 71 год, в силу почтенного возраста 
есть проблемы со здоровьем. Сможет ли он вновь 
возглавить регион — вопрос спорный, а решать 
его в силу политического веса Тулеева будут в 
Кремле. Судя по тому, что в последнем рейтинге 
Фонда развития гражданского общества позиции 
непотопляемого Тулеева просели, выбор сделан 
в пользу замены. 

Пензенская область: губернатор Василий 
Бочкарев находится у власти с 1998 года, долгий 
срок может и не сыграть ему на руку. 

Ростовская область: губернатор Василий 
Голубев 22 января официально подтвердил свое 
участие в выборах, уточнив, что будет баллотиро-
ваться, только заручившись доверием президента. 
В октябре 2014-го Голубев уже встречался с Пути-
ным, так что, скорее всего, его переизбрание — 
вопрос решенный. 

Тамбовская область: глава региона Олег 
Бетин — политический долгожитель, у власти 
с 1999 года, что опять же может сработать как за, 
так и против него. 

Еврейская автономная область: полномо-
чия губернатора Александра Винникова истекают в 
конце февраля, так что все решится заранее и без 
сюрпризов: если Кремль хочет видеть Винникова 
главой региона — переназначит пока в ранге и.о. 
Но потеря восьми позиций в рейтинге ФоРГО — 
плохой знак. 

Депутаты заксобраний
Республика Северная Осетия — Алания: 

полномочия главы Таймураза Мамсурова истекают 
летом 2015-го. В рейтинге эффективности глава 
находится в аутсайдерах, ситуация в регионе 
тоже не из лучших. Весь прошлый год ожидали 

досрочной отставки Мамсурова, однако преемник 
так и не появился. На встрече с Путиным 30 января 
выборы не обсуждались. Вполне возможно, что 
Кремль предпочтет инертный сценарий.

 Пока расклад в нефтегазовых округах 
таков. 

Ханты-Мансийский АО: судьба губернатора-
назначенца Натальи Комаровой неоднозначна: 
с одной стороны, у нее высокий антирейтинг, с дру-
гой — она хороший «абсорбент», который втягивает 
в себя весь социальный негатив, укрепляя тем 
самым позиции федеральной власти.

Ямало-Ненецкий АО: позиции губерна-
тора Дмитрия Кобылкина считаются прочными 
в Москве. 

Ненецкий АО: в феврале прошлого года в 
отставку ушел губернатор Игорь Федотов, взамен 
ему президентом был назначен врио Игорь Кош-
кин. А это говорит о том, что, вероятнее всего, его 
на посту главы округа мы и увидим. 

Возможны досрочные 
выборы
Ряд губернаторов надеется успеть с переиз-

бранием до 2016-го. По оценкам экспертов, есть 
шансы у Александра Ткачёва в Краснодарском крае 
и Евгения Куйвашева в Свердловской области. 
Также о своих амбициях заявляли Сергей Ерощен-
ко — Иркутская область, Сергей Морозов — Улья-
новская область, Владимир Груздев — Тульская 
область, Владимир Илюхин — Камчатский край, 
Александр Дрозденко — Ленинградская область, 
Валерий Радаев — Саратовская область, Виктор 
Басаргин — Пермский край, Сергей Ястребов — 
Ярославская область. У последних двух шансы, 
правда, невелики: Басаргин не может найти об-
щий язык с местными единороссами, к тому же 
весной прошлого года Путин уже отказал ему в 
досрочных выборах; Ястребов же занимает второе 
почетное место с конца в рейтинге эффективности 
губернаторов. Да и скандал с избранием, а потом 
заключением под стражу экс-мэра Ярославля 
Евгения Урлашова ему вряд ли забыли: хотя для 
монополии «ЕР» эта история и закончилась благо-
получно, но очень уж велики оказались имиджевые 
издержки... 

От чего зависит, дадут ли губернаторам 
избираться досрочно? Как будет выглядеть 
избирательная кампания глав регионов и 

повлияет ли кризис на результаты? Своим 
мнением на эту тему с «МК» поделились 
эксперты. 

Михаил ВИНОГРАДОВ, 
президент фонда «Петер-
бургская политика»: 
— Многое будет зависеть 
от того, какие губернаторы 
пойдут на выборы. Много 
зависит от позиции фе-
дерального центра: будет 
ли он препятствовать за-
метным оппозиционным 
кандидатам, или будет реа-
лизована та же тактика, что 

на выборах мэра Москвы в 2013 году — акцент на 
сильных оппонентах. В 2014 году где-то в регионах 
оппонентам позволили участвовать, а где-то даже 
не дали пройти регистрацию. Сделает ли Москва 
ставку на то, чтобы расчистить 2016–2017 год от 
выборных кампаний, или решения будут при-
ниматься хаотично — возможно и то, и другое. 
Вопрос в том, насколько к марту-апрелю, когда 
социальная ситуация прояснится, федеральный 
центр будет готов на количество избирательных 
кампаний, сопоставимое с прошлогодним. Если 
будут волнения, то это заставит федеральную 
власть переосмыслить ситуацию. Выводы мо-
гут быть сделаны разные: от желания перене-
сти выборы или их отменить, как это уже было 
в нескольких регионах, до ставки на ключевых 
губернаторов. Я думаю, что определенной схемы 
нет, федеральный центр будет ориентироваться 
по ситуации.

Борис МАК АРЕНКО, 
председатель правле-
ния Центра политических 
технологий: 
— При таких выборах губер-
наторов, как у нас сейчас, 
влияние кризиса если и 
будет, то не очень значи-
тельным. Побеждали в про-
шлом году губернаторы с 
результатами в среднем 
за 80%, сейчас будет труд-

нее — получат за 60% как минимум. Там, где будут 
выборы в Законодательное собрание, возможно 
снижение рейтинга «Единой России». Снижения, 
которые возможно трактовать как тенденции, 
вероятны, но изменение реальной ситуации — 
вряд ли. Возможных досрочных выборов будет 
уже мало, потому что до окончания плановых 
сроков у невыбранных губернаторов остается 
все меньше времени. Кто дождется следующего 
года, тому придется избираться одновременно 
с думской кампанией — этого губернаторам не 
хочется. Здесь решение принимается по конкрет-
ному параметру: если губернатор планируется на 
следующий срок, ему дают возможность избраться 
досрочно. Тех, кого надо было поменять, уже по-
меняли. Больше 20 человек поменяли, пока закон 
о выборах губернаторов протаскивался через две 
палаты Федерального собрания весной 2012 года. 
В этом году мы не видим, как в прошлом, отставок 
за полгода до выборов, когда на пост губернатора 
вставал бы назначенный и.о. — очевидный фаво-
рит. Сейчас и.о. становятся только действующие, 
значит, остальных кандидатов «на вылет» уже 
почти всех поменяли. Не верю в яркие сценарии, 
когда сейчас губернаторы сами себе назначают 
оппонентов. Заведомо скандальных фигур на 
этих выборах нет. 

Дмитрий ОРЕШКИН, 
политолог: 
— Кризис скажется на выбо-
рах, потому что обостряет-
ся профсоюзное движение, 
действительно связанное 
с интересами трудящихся. 
Все чаще мелькают сооб-
щения о забастовках. Раз-
гребать все это придется 
губернаторам, это их зона 
ответственности. Там, где 

проходят выборы, губернаторам придется прояв-
лять гибкость. Если людей разозлить, то они могут 
прийти и проголосовать против. Вполне может 
быть, что в нескольких регионах такие ситуации 
обозначатся. Например, Калининградская область. 
Чем выше у людей уровень жизни и чем больше они 
европеизированы, тем им сложнее примиряться 
с ухудшением качества жизни. Калининградская 
область — единственная в составе России, где 
ни один губернатор два срока не сидел. Почти 
наверняка не будет проблем у республик. А вот в 
некоторых автономных субъектах они могут быть. 
Например, в Еврейской области или нефтегазовых 
округах — там немножко другой социум, люди 
немножко меньше зависят от властей. А в Татар-
стане, Дагестане зависят сильно, поэтому там 
голосуй, не голосуй, все равно за тебя нарисуют 
результаты. Желание губернаторов избираться 
понятно: есть смысл проскочить пораньше, так чуть 
меньше шансов, что тебя избиратель прихлопнет. 
Там, где в прошлом году были досрочные выборы, 
все пошло хорошо, экономическая ситуация еще 
была нормальная, наблюдалась сплоченность 
людей вокруг лозунга «Крым наш». В 2015 году 
«Крым наш» уже не так вдохновляет, а экономи-
ческие проблемы обостряются. Но в 2016 году 
будет еще хуже... 

Валерия МАРКОВА. 

ПОШЛА ВЫБИРАТЬ ГУБЕРНИЯ!
Полный путеводитель 

по выборам глав регионов в 2015 году

Собственных художественных филь-
мов в Крыму не снимали двадцать лет 
— знаменитая Ялтинская киностудия 
выпустила в свет последнюю ленту 
«Империя пиратов» в 1995-м. И вот со-
трудники телерадиокомпании «Крым» 
(«Первый крымский» телеканал) реши-
лись на эксперимент и сняли полно-
метражный художественный боевик. 
Работа не претендует на федеральный 
уровень, но для региона картина стала 
событием.

Премьера фильма «Поцеловать незнаком-
ку» состоялась в эфире «Первого крымского» в 
канун 14 февраля. Профессиональных актеров 
в фильме нет — главные и эпизодические роли 
сыграли сами работники ТВ: дикторы, журнали-
сты и даже руководители канала. 50-минутную 
ленту снимали цифровыми фотоаппаратами и 
видеокамерами. Известных природных пейзажей 
полуострова зритель не увидит — география 
съемок охватила исключительно центральную 
часть крымской столицы.

Сюжет фильма закручивается вокруг мо-
лодого офицера Псковской десантной дивизии 
Ивана Четверякова и сотрудницы крымского 
правительства Ирины Ереминой. Иван приехал 
в Крым после референдума о присоединении к 
России, чтобы провести здесь отпуск. В это время 
на крымском телеканале идут съемки пикап-шоу 
«Поцеловать незнакомку за 20 минут». Продюсер 
канала знаком с Иваном и просит его подме-
нить внезапно выбывшего участника. Парень 
соглашается, в поисках героини он встречает 
Ирину: эффектная брюнетка сразу понравилась 
молодому человеку, но их знакомство началось с 
того, что Ивану пришлось успокоить приставших 
к девушке хулиганов. Далее на глазах молодых 
людей убивают начальника Ирины, которому она 
несла важные документы. Бандиты начинают 
охоту на папку с бумагами и ее невольных об-
ладателей. Погони, драки, перестрелки... Пока 
на помощь главным героям не пришли ФСБ и 
настоящая группа захвата крымского СОБРа, 
парочке явно было не до поцелуев.

По словам автора сценария и режиссера 
фильма Дмитрия Тарана, сценарий картины был 

написан давно, еще в 2005 году, а после того 
как Крым вошел в состав России, Таран решил 
реанимировать историю и переделать ее под 
новые реалии.

— Понятно, что телевизионное кино стоит 
больших денег, — говорит Дмитрий Таран. — 
Раньше съемки полуторачасового фильма для 
федерального канала обходились в $300–400 
тысяч, сейчас, видимо, еще поднялись. В случае 
с нашим проектом бюджет достаточно скромный, 

в основном мы опирались на ресурсы телера-
диокомпании «Крым». Не могу сказать, что я 
полностью доволен работой, все-таки это была 
проба пера. Зато мы поняли, куда и как нам дви-
гаться дальше. 

— Когда нам предложили снять это кино, 
возник неподдельный азарт — на волне всех со-
бытий, которые произошли в Крыму за последний 
год, нам захотелось попробовать что-то новое, — 
рассказывает гендиректор «Первого крымского» 

Екатерина Козырь. — Все знали изначально, что 
идеальным фильм не будет, но мы все равно 
решили попробовать. После премьеры зрители 
в своих письмах нам, конечно, указывали на не-
доработки, и в то же время им очень понравилось 
то, что знакомые лица с телеэкрана предстали в 
новом для всех амплуа. Я вообще была поражена, 
когда узнала, что двое моих сотрудников едва ли 
не чемпионы по единоборствам! 

Исполнитель главной роли, журналист Алек-
сандр Макарь, признается, что актерский опыт 
для него стал первым. 

— Уже пересматривая фильм, мы поняли, 
что какие-то моменты можно было бы сделать 
лучше, что-то изменить. При наличии свобод-
ного времени я бы пошел на курсы актерского 
мастерства, — говорит Александр. — Узнав, что в 
фильме будут элементы восточных единоборств, 
я воодушевился, так как всю жизнь занимался та-
еквондо, рукопашным боем, айкидо, а последние 
три года занимаюсь тайским боксом. Лично мне 
хотелось бы более динамичных драк и сцен боев, 
но, к сожалению, в полной мере мне не дали реа-
лизовать свой физический потенциал и надавать 
«люлей» злодеям как следует. (Смеется.)

— Ну а поцеловать незнакомку тебе все-
таки удалось?

— Моя супруга Татьяна очень переживала 
и хотела, чтобы в фильме не было постельных 
сцен. Их действительно не было. А что касает-
ся долгожданного поцелуя, который главный 
герой заслуженно ждет после всех перипетий, 
то… нужно смотреть фильм. Скажу так: в этом 
смысле удачный режиссерский ход в конце филь-
ма спас мою семейную жизнь от «разборок» в 
реальности.

Максим ГОЛОВАНЬ.

КАК ПСКОВСКИЙ ДЕСАНТНИК 
ПОЛЮБИЛ КРЫМСКУЮ ЧИНОВНИЦУ
На полуострове сняли первый полнометражный боевик

Рабочий 
момент 
съемок
фильма.

Олимпиадный проект «Покори Воробьевы 
горы!» сегодня проводится по семи предметам 
— математике, физике, биологии, истории, ино-
странным языкам, литературе и обществозна-
нию. До недавнего времени лишь царица наук 
— математика — относилась к состязаниям 
первого уровня. Физика, иностранные языки, 
история и обществознание проходили «вторым 
классом», а прочие предметы относились к тре-
тьему уровню.

— А с 2014/15 учебного года экспертные 
комиссии Российского совета олимпиад школь-
ников присвоили всем предметам «Покори Во-
робьевы горы!» первый уровень! — говорит 
Михаил Копчиков, зампроректора — заме-
ститель начальника Управления профессио-
нальной ориентации и работы с талантливой 
молодежью МГУ. — Надо сказать, что в 2009 
году наша олимпиада уже имела первый уровень 
по всем предметам, но затем он был скоррек-
тирован в сторону понижения, первоуровневой 
осталась лишь математика, а другие предметы 
стали относиться ко второму и даже третьему 
уровню. Произошло это в связи с изменениями 
критериев классификации олимпиад. По качеству 
олимпиадных заданий «Покори Воробьевы горы!» 
всегда была на высоте, но в какой-то момент 
при оценке состязаний школьников стали при-
меняться абсолютные количественные критерии, 
до которых некоторые направления олимпиады 
не дотягивали. Но с 2014 года классификация 

олимпиад изменилась в более логичном на-
правлении. Теперь олимпиада школьников, 
ориентированная на региональных участников 
(а именно такой и является ПВГ), на первый 
уровень должна собирать участников минимум 
из 25 регионов России, не менее 5 человек из 
каждого региона. И эти требования «Воробьевы 
горы!» перекрывают запросто!

Сегодня ПВГ стала в некоторой степени 
уникальной олимпиадой — она включает в себя 
семь предметов, каждый из которых — первого 
уровня. Это очень престижно. Других подобных 
олимпиад в Перечне олимпиад школьников Ми-
нобрнауки России практически нет!

P.S. Льготы, которые дают победителям 
олимпиад при поступлении, обычно опреде-
ляются в начале июня. Например, в прошлом 
году победителям олимпиад первого уровня в 
некоторых вузах предоставлялась возможность 
поступить без экзаменов. Интересно, что же 
будет в этом году?..

Евгений БАЛАБАС.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
РЕКЛАМА

Участников можно 
поздравить с повышением

Начиная с 2014/15 учебного 
года олимпиада школьников 

«Покори Воробьевы горы!» 
стала олимпиадой первого 
уровня по всем семи 
предметам, по которым 
она проводится. 
Статус первого уровня 

поднял престиж ПВГ 
и дал дополнительный 

стимул ее участникам.

«ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ» — 
НА ПЕРВОМ УРОВНЕ!

Хотя глава Брянской области Николай 
Денин и выиграл самые скандальные 

губернаторские выборы 2012 года, 
впрок ему это не пошло.

Аман Тулеев — политический 
долгожитель ельцинской эпохи. 

Пришла пора перемен?

17 февраля состоялось про-
щание с Яной Прежевской. 
Прощались с ней скромно. В 
морге больницы, где она и скон-
чалась. Никакого официального 

объявления о прощании не было. Информация 
разошлась по соцсетям.

Странички светских дам в соцсети пестрят 
воспоминаниями о Прежевской: «Яна пила, вела 
разгульный образ жизни, любящий муж не выдер-
жал, подал на развод, детей отобрал». «Яна ока-
залась практически на улице, начала пить, влезла 
в долги, которые никак не могла погасить». 

Девушки, с которыми нам удалось связать-
ся, поддерживали Яну на протяжении последних 
лет. Вот что сообщила «МК» подруга Прежевской 
(по ее просьбе мы не называем имени).

 — Яна оказалась в больнице 7 февраля. Ее 
не стало 13 февраля. Уже позже один из доктор-
ов обмолвился, что женщину били по голове, 
вследствие чего у нее случился инсульт. А потом 
бросил: «Все бесполезно, она при смерти». И мы 
поняли, что больше никогда не увидим Яну. Близ-
кие друзья уверены, ее смерть — не случайна. 
Сама она не могла так покалечиться. Ее нашли 
в квартире на окраине Москвы, на ней не было 
одежды, лежала она под кроватью.

 — Что предшествовало этим событиям? 
Как я понимаю, вы постоянно были на связи 
с Яной в последнее время?

 — 2 февраля она разместила странный 
пост в социальной сети, который был обращен к 
бывшему мужу: «Выставлять фотографии после 
твоих избиений в больнице и забирания детей 
— это подлость! Какое счастье, что я ушла от 
тебя! Будь счастлив!». Под этим постом было 
много комментариев. В какой-то момент в диалог 
вступил некий Денис. Он писал: «Яна, не ври, ты 
сама упала с лестницы». Дальше он начал писать, 
что Яна должна ему крупную сумму денег и не 
возвращает. Потом он начал переписываться 
с подругами Яны, выставлял ее не в лучшем 
свете, говорил, мол, она не та, за кого себя вы-
дает, давно опустилась, сидит на наркотиках. А 
через пару дней Яна позвонила мне и повторяла 
одну фразу: «Мне угрожают, мне страшно, меня 
убьют». Собственно, угрозы Яне поступали давно, 
она часто жаловалась. Но от кого и какого плана 
были эти угрозы — не говорила.

 — Правда, что бывший муж Яны огра-
ничил ее в общении с детьми?

 — С этого все и началось. Яна и Евгений 
были красивой парой. Казались счастливыми. 
Она родила ему троих детей, но брак зареги-
стрирован не был. Хотя Яна хотела, конечно, 
быть официальной женой. Сейчас все говорят, 
что бизнесмен разорвал отношения с супругой 
из-за слишком вольного нрава Яны. Мол, пила 
она сильно, гуляла от мужа. Это не так. Причина 
разрыва, насколько знаю я, в другой женщине. 
По слухам, когда он еще жил с Яной, у него 
появилась постоянная любовница в Киеве. Это 
жена известного украинского футболиста. До 
Яны доходили эти слухи, но она то ли закрывала 
глаза, то ли так верила мужу. Хотя всем было 
очевидно, что частые командировки мужа в 
Киев и отдых без семьи — не случайность. А 
Яна сидела с детьми. Теперь супруг и новая 
избранница счастливо живут вместе. Яну же 
миллионер лишил денег, квартиры, отсудил 
детей. Яна рассказывала, что именно он за-
ставил ее детей называть новую избранницу 
мамой. Вся эта история не могла не отраз-
иться на состоянии Яны. Она впала в жуткую 
депрессию. Для нее не было ничего страшнее, 
чем лишиться детей. 

— Ну а бороться за детей Прежевская 
пыталась?

 — Бесполезно. Она пыталась что-то сде-
лать, но сразу в ее адрес полетели обвинения. 
Она лишилась не только детей, но и средств к 
существованию. У нее не было денег совсем. 
Чтобы как-то прожить, она продала машину, за 
гроши отдала свои вещи, драгоценности. Нани-
мать адвокатов ей было не на что. Все богатые 
подружки от нее отвернулись. Она осталась 
наедине со своей бедой. Бывшему мужу в свою 
очередь было выгодно отсудить детей, чтобы не 
платить алименты. 

 — И все-таки — Яна выпивала? В соцсе-
тях знакомые называют ее алкоголичкой.

 — Мы не понимаем, почему люди, которые 
совсем не знали Яну, сегодня пишут о ней такие 
вещи. Да, Яна выпивала, но покажите мне хоть 
одного человека среди бомонда, кто ведет аб-
солютно трезвый образ жизни? До всей этой 
истории Яну любили люди, иначе как «солнышко» 
ее и не называли. Она была яркой, эмоции били 
через край, и, что ценно, она была настоящей, не 
искусственной, деньги не испортили ее. А еще 
она была очень искренней — если не нравился ей 
человек, могла высказать ему все в лицо. Потому, 
наверное, и нажила много врагов, которые сейчас 
повылезали со своими комментариями. 

 — Правда, что у нее обнаружили гепатит, 
цирроз печени? Вроде и наркотиками она 
баловалась?

 — Как-то Яна лечилась в Германии, у нее 
диагностировали цирроз печени. Но с алкоголем 
это не было связано. Гепатита у нее никогда не 
было. Наркотики она не принимала. 

— Как жила Яна последний год?
 — Очень плохо жила. Она не могла выбрать-

ся из депрессии, переживала разлуку с детьми и 
понимала, что, скорее всего, никогда не сможет 
их увидеть. Богатый супруг сделает для этого 
все. Она была убита горем. Полгода назад Яна 
совсем отказалась от еды. Похудела на 30 кг. 
Она заболела анорексией. И тут ее супруг решил 
помочь ей — положил в обычную психушку, где 
ее целыми днями обкалывали мощными препа-
ратами. Заметьте, он не отправил ее в дорогую 
клинику, а поместил в самый простой стационар. 
Оттуда она вышла другим человеком.

— Вы встречались с ней после того, как 
она вышла из психбольницы?

 — Да, я звонила Яне накануне Нового года, 
предлагала встретиться. Она тогда сказала: «Мне 
не на что приехать к тебе». Я заказала такси. 
Когда увидела Яну, ужаснулась. Она выгляде-
ла страшно изможденной, щеки впали, губы 
дрожали, ручонки худенькие. Я пыталась ее на-
кормить, но она даже есть не могла. Поклевала 
что-то, вилкой по тарелке поводила и отставила 
в сторону: «Не могу есть». От анорексии ее так 
и не вылечили. В тот день она осталась у меня 
ночевать. Когда заснула, я даже не слышала 
ее дыхания. Все время подходила к кровати и 
проверяла, дышит — не дышит. 

— У Яны есть родители?
 — Да, у нее есть мама, которая, как только 

дочь осталась без богатого мужа, тут же вы-
писала ее из своей квартиры. В один миг Яна 
оказалась не нужна ни подругам, ни родным. 

— Она сама обращалась к друзьям за 
помощью?

 — Нет, Яна отлично знала, что там, где ба-
лом правят деньги и благополучие, ей искать 
помощи не у кого. Она замкнулась в себе. Ни 
с кем не общалась, не выходила на связь. Она 
стеснялась своего внешнего вида, постоянно 
твердила: «У меня и денег нет, чтобы пойти в 
самое обычное кафе». Ей было стыдно появиться 
такой, какой она стала, она хотела забиться в 
дыру. И очень просила никому не рассказывать 
о том, как она живет.

 — По слухам, в последнее время Яна 
вела образ жизни опустившегося человека, 
в ее квартире в Жулебине чаще появлялись 
какие-то сомнительные персонажи, саму 
Яну опаивали клофелином? 

 — Это все глупости. Никаких наркотиче-
ских препаратов и клофелина в крови Яны не 
обнаружили. Она вела образ жизни одинокого и 
очень несчастного человека. Да, она встречалась 
с одним мужчиной. Он жил с ней. Но это были 
несерьезные отношения. Перед смертью она 
успела прошептать врачам, что какой-то Миша 
избил ее. Что там было на самом деле и кто ее 
избил, надеюсь, узнают следователи. 

 — Дело будут расследовать?
 — Дело, по всей видимости, поначалу хоте-

ли замять. Кто-то этого очень хотел, не случайно 
во всех СМИ появились материалы, выстав-
ляющие Яну как алкоголичку и опустившуюся 
женщину. Но мы обратились к одному депутату, 
он отправил письмо в следственные органы. И 
вроде дело взяли под контроль. Во всяком случае, 
мы очень на это надеемся. 

Ирина БОБРОВА.

ЗВЕЗДА И СМЕРТЬ СВЕТСКОЙ ЛЬВИЦЫ 
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c 1-й стр.
Для начала отправляемся на 
поиски нового чуда техники и 
попытаемся на себе прове-
рить, как оно работает. Как 

оказалось, кредитоматы облюбовали стан-
ции пригородных электричек. Причем 
устанавливают их именно на перифе-
рийных станциях, ближе к выезду из 
города. На крупных столичных вокзалах 
и станциях в центре Москвы их нет и в 
помине. Один такой терминал обнару-
живаем на станции Кунцево Белорус-
ского направления. Пройти мимо аппа-
рата, не заметив его, можно разве что с 
закрытыми глазами. Мало того, что кре-
дитомат стоит прямо у входа на станцию, 
так он еще и выкрашен в ярко-оранжевый 
цвет с множеством заманчивых надписей. 
Самая крупная из них гласит: «Терминал вы-
дает займы до 15 тысяч рублей под 2% за 15 
минут». При этом «15 тысяч» и «15 минут» 
заявляют о себе жирным красным 
шрифтом. А вот про проценты упомя-
нуто как-то между делом, тонкими 
черными буквами и гораздо мельче. 

Осматриваем терминал в поис-
ках дополнительной информации: за 
какой период указаны проценты (день, 
неделя, месяц или год), кому принад-
лежит агрегат. Однако ни разъясне-
ний о тарифах и процентных ставках, 
ни реквизитов, ни названия и адреса 
компании-владельца на терминале нет. 
Места на кричаще рыжей поверхности 
хватило лишь на номер единой «горячей 
линии» по обслуживанию аппарата. Зато 
инструкция по использованию кредито-
мата расписана максимально подробно. 
От заветной «халявы» любителя заемных 
финансов отделяют всего три шага. Для 
начала надо ввести желаемую сумму. 
При этом, сколько бы мы ни запросили у 
чудо-машины, от тысячи рублей до 15 ты-
сяч, срок займа не изменится и составит 
20 дней. Далее надо указать свой номер 
телефона. Обязательно мобильного и 
именно того, который зарегистрирован 
на потенциального заемщика. И напосле-
док необходимо отсканировать паспорт. 
Потом машина сфотографирует проси-
теля, якобы для сверки живого человека 
с фотоснимком персонажа из паспорта. 
После этого останется только дождаться 
ответа из процессингового центра и, если 
невидимые финансисты дадут добро, 
с удовлетворением похлопать себя по 
наполнившемуся карману. 

Однако, как утверждают эксперты 
финансового рынка, мнимая простота и 
доступность дистанционных кредитов 
могут обернуться настоящей долговой 
ямой. А к самим терминалам рано или 
поздно потянутся очереди из мошен-
ников с крадеными паспортами. «Риск 
нарваться на проблемы с кредитными 
терминалами грандиозный», — считает 
финансовый омбудсмен Павел Медведев. 
Причем проблемы эти будут на любой вкус 
и цвет. Во-первых, компании, предлагающие 
такие займы, сами сильно рискуют. Ведь они 
не видят клиента в лицо и не знают, насколько 
он платежеспособен. А стало быть, и рычаги 
воздействия на заемщика кредиторы могут ис-
пользовать самые жесткие и далеко не всегда 
законные. «К нам уже обращались люди, ко-
торым напрямую угрожают микрофинансовые 
компании, — рассказал Медведев. — Из-за 
просрочки по копеечному кредиту заемщики 
получают телефонные звонки среди ночи с 
угрозами из серии «мы знаем, в какой детский 
сад ходит твой ребенок». 

А во-вторых, технологий так называемой 
сверки фотографии стоящего перед аппаратом 
человека с изображением в паспорте в науке 
попросту не существует. «Сравнить живое 
лицо с фотографией невозможно, это чистая 
интуиция, — уверен омбудсмен. — Такое станет 

возможным только после 
того, как у нас появятся 
паспорта с биометриче-
скими данными». А значит, 
обмануть кредитомат куда 
легче, чем строгого клерка 
в кредитном отделе банка. 
Достаточно просто подве-
сти к агрегату более-менее 
похожего человека, и на 

реальном владельце похи-
щенного паспорта мертвым 
грузом повиснет кредит. 

Кроме того, так как ис-
полняет желания эта «золотая 

рыбка» не за красивые глаза, 
возвращать кредит придется с 

огромной переплатой: 2% в день. 
Это 735% годовых. Для сравнения, 
средняя ставка банков по рубле-
вым кредитам на четвертый квар-

тал 2014 года составляла порядка 
25% годовых. При этом такие откровенно гра-

бительские «дневные» проценты формально 
абсолютно законны. Более того, это результат 
деятельности ЦБ по ограничению ставок по 
кредитам, которая ведется мегарегулятором 
ежеквартально. «Конкретные ставки каждый 
банк или микрофинансовая организация фор-
мирует на основе средней ставки ЦБ по от-
дельным видам кредитов», — пояснил Павел 
Медведев. Однако заветная средняя ставка 
определяется не ударом кулака по столу и 

не жестким решением Центробанка, а 
на основе мониторинга рынка. То есть 

мегарегулятор в текущем квартале смо-
трит, какие ставки по займам установили 

микрофинансисты (а это может быть 2% у 
одних, 3 — у других и 1,9 — у третьих), затем 

обобщает эти данные и выдает среднюю ставку 
на будущий квартал. Более того, эту новую 

ставку регулятор разрешает еще и по-
вышать максимум на одну треть. 

Но что, если не тянуть кота 
за хвост и выплатить кредит 

раньше срока? Ведь любой 
банк осуществляет досроч-
ное погашение. Чтобы про-
верить, включена ли такая 
услуга в пакет терминаль-
ного займа, звоним по 
указанному на аппарате 
телефону «горячей линии» 

и, представившись потен-
циальным заемщиком, рас-

сказываем слезную исто-
рию о необходимости срочно 

взять в долг 10 тысяч рублей. 
Вернуть обязуемся сегодня же, 

но спустя несколько часов. Спра-
шиваем, сколько придется перепла-

тить. Вопрос явно вводит оператора в 
ступор. Девушка со сбивчивой и невнятной 
речью на том конце провода берет минуту 
на размышление, после чего тоном, полным 
неуверенности, сообщает: переплатить при-
дется ровно 2% от суммы займа. То есть за 
один день. Напоследок интересуемся, что 
будет, если планы изменятся и отдать кредит 
получится только завтра или послезавтра. 
«Никаких проблем не будет, за каждый день 
отдадите по 2% и погасите вашу задолжен-
ность досрочно», — умасливает голос.

Однако форумы в Интернете и сайты 
обществ по защите прав потребителей бук-
вально кишат гневными отзывами тех, кто 
уже попался на удочку легких и быстрых дис-
танционных кредитов. Как выяснилось, от-
дать такой долг досрочно невозможно. Даже 
если заемщик найдет деньги на следующий 
день, компания сдерет с него проценты по 
полной программе: за все 20 дней, на кото-
рые изначально рассчитан договор. «Я взял 
в терминале 10 тысяч на погашение кредита 
в другом банке, — рассказывает один из тех, 
кто стал жертвой «терминальной» западни. 
— Готов был вернуть эти деньги через три 
дня, но с меня стали требовать проценты за 
весь срок по договору, грозили штрафами, 
неустойками, обещали подать в прокуратуру 
за мошенничество». 

По словам юристов, с момента ухудшения 
экономической ситуации в стране количество 
тех, кто по собственной доверчивости прыгнул 
в долговую яму, растет с угрожающей скоро-
стью. «Людям внушают, что это не больно, 
быстро и доступно: ведь ты берешь деньги 
всего на несколько дней, — говорит руково-
дитель банковской секции общероссийской 
организации прав потребителей, кандидат 
экономических наук Михаил Беляев. — Однако 
на самом деле это мягкая форма давления на 
мозг потребителя: вы специально не взяли с 

собой деньги, чтобы сэкономить, а тут вам их 
буквально суют в руки под видом кажущейся 
доступности». При этом кредитомат, в отличие 
от банка или офисного сотрудника микрофи-
нансовой компании, не предлагает клиенту 
так называемый «период охлаждения». А он 
прямо предусмотрен в законе «О потребитель-
ском кредитовании» как обязанность любой 
кредитной организации. Это период до пяти 
дней, который дается человеку для того, чтобы 
он мог унести проект кредитного договора с 
собой и в спокойной обстановке дома взвесить 
все «за» и «против». «Человеку в кризис деньги 
и так руки жгут, а тут ему вдруг навязывается 
кредит под очень высокие проценты, — говорит 
Беляев. — Эта игра на страстях и слабостях, 
которая по сути находится за гранью добра, 
может привести к тому, что человек попадет 
в беду». 

Однако нашлись в экспертном сообще-
стве и те, кто вовсе не считает кредитоматы 
порождением зла. И даже если они этим злом 
и стали, то неумышленно. А задумывались, 
наоборот, как средство вполне мирное и удоб-
ное как для заемщиков, так и для микрофинан-
систов. «Идея кредитоматов родилась после 
того, как пару лет назад офисы микрофинан-
совых компаний в разных регионах страны 
накрыла волна грабежей и разбойных нападе-
ний, — вспоминает председатель финансовой 
саморегулируемой организации Александр 
Арифов. — Они задумывались как инновация, 
призванная облегчить жизнь и кредиторам, и 
должникам». Но то ли технологию не довели 
до ума, то ли разработчики понадеялись на 
кристальную честность сограждан. В итоге, 
несмотря на то что вся информация о клиенте 
из терминала передается по защищенным 
каналам связи, опасность для обеих сторон 
остается колоссальной. «Риск неправильной 
идентификации клиента очень велик», — при-
знает Арифов. А значит, неважно, насколько 
высокой была первоначальная идея создания 
терминалов. На данный момент эта крайне не-
совершенная технология действительно дает 
массу возможностей. Но только не бедствую-
щим в кризис москвичам, пытающимся хоть 
как-то свести концы с концами до зарплаты, 
а мошенникам и ворам паспортов. 

При этом экономисты уже нашли дей-
ственные способы борьбы с легализованным 
способом сталкивания людей в долговую яму. 
По словам Беляева, таких способов может 
быть как минимум два. Радикальный — запре-
тить микрофинансовым компаниям выдавать 
«быстрые» займы. «Такой опыт есть в США, — 
пояснил Беляев. — Там в некоторых штатах 
запрещены кредиты формата «pay day long», 
то есть до получки». Но эксперты понимают, 
что подобная инициатива будет однозначно 
воспринята микрофинансовым сообществом 
как очередная попытка властей «закошма-
рить» бизнес. Поэтому более мягкий способ 
приструнить кредитоматы — это поправки в 
законодательство, которые введут в оборот 
понятие «ростовщического процента». Причем 
инициатором таких поправок, по мнению экс-
пертов, должен быть именно мегарегулятор. 
Однако у него почему-то до решения проблемы 
руки не доходят. «Как только речь заходит об 
ограничении ставок в микрофинансировании, 
ЦБ вытягивает из рукава «крапленую карту» и 
говорит, что у них нет права законодательной 
инициативы», — сетует Беляев. 

Так что пока для тех, кто все-таки не может 
пройти мимо быстрых денег, у экспертов есть 
только один совет: отойти от терминала хотя 
бы шагов на десять, закрыть глаза, набрать 
воздуха в легкие и медленно сосчитать до 
десяти. 

Татьяна АНТОНОВА.

Сколько можно потерять?
Берем в кредит 10 тысяч рублей на 20 дней 

под 2% в день. 
«Чистые» проценты составят 200 рублей 

в день. За весь период пользования 
займом набежит уже 4000 рублей.
В результате через 20 дней мы вы-
нуждены будем вернуть 14 000 
рублей.
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— Вы хотите записать супруга на диа-
гностику? В какое время вам удобно? 
— доносится голос администратора, 
говорящего по телефону.
В фойе Клиники традиционной китай-
ской медицины «ТАО» многолюдно.
— Ой, как сегодня много мужчин! — 
громко удивляется только что подо-
шедшая женщина. Она явно из породы 
словоохотливых. — Сколько сюда хожу, 
а такого количества ни разу не видела!
— Вымираем, — с мрачным юморком 
отзывается один из посетителей, от-
рываясь от своей газеты, — слабый пол.
— Мы, женщины, стараемся беречь вас, 
как можем, — сразу робеет от такой 
прямоты словоохотливая. — Мой муж 
тоже ходил сюда на «иголки». Они очень 
помогли ему, но чего мне стоило его 
уговорить начать лечение! Не хотите 
чайку?

Народ сидит на кожаных диванах вокруг 
cтолика с большим подносом. И поднос, и посуда 
выдержаны в этническом стиле, в пиалах — аро-
матный китайский чай. Кто-то ждет своей очереди 
к врачу, кто-то уже отдыхает после процедур. 
Мужчин в самом деле немало. Из одиннадцати 
присутствующих — только три дамы (включая 
меня и словоохотливую). 

Между женщинами завязывается беседа. 
Невольно слушаю.

— Опорно-двигательный здесь здорово ле-
чат, — высказывается разговорчивая. — Я уже 
повторный курс иглорефлексотерапии прохожу.

— А просто «двигательный» лечат, не знаете? 
— со смешком интересуется все тот же дядечка 
с газетой.

— Здесь все лечат, — смущается тетенька, 
уловив нескромный подтекст вопроса.

— Я вот тоже решила иголки попробовать, 
а то руки плохо слушаются, — говорит ее со-
беседница, — сказали, что запущенный артрит 
плечевого сустава. — Правда, раньше я лечилась 
в Карловых Варах…

— Да будет вам! — сердится первая. — Зачем 
вы туда поехали с вашим артритом? Карловы Вары 
специализируются на кишечнике. Терапевты из 
наших поликлиник всех туда отправляют, а сами 
толком ничего не знают. Видите, не очень-то вам 
помогли эти воды!

…В ожидании своей очереди к врачу от не-
чего делать я разглядываю собравшуюся публику 
и пытаюсь строить предположения, кто с какими 
проблемами сюда пришел.

Разновозрастных мужчин явно больше, чем 
женщин. Это и удивительно, и не очень. По всей 
вероятности, жены решили сделать мужьям такой 
подарок к 23 Февраля — записали их на эффек-
тивные и безболезненные процедуры (тем более 
что диагностика — бесплатная, запись по тел.: 
8 (495) 988-00-18).

То, что «иголки» — это не больно, — важно. 
Любая жена подтвердит, что наши защитники 
геройствуют где угодно, но только не в кабине-
те врача. В частности, многие боятся игл, как 
слоны — мышей. Но бояться не нужно. Иглы для 
иглорефлексотерапии особенные. Они гораздо 
тоньше тех, которые обычно используются для 
инъекций. Ощущения от укола такой иголочкой 
не настолько болезненны, как думают многие. 
Часть пациентов просто спит во время сеанса. 
Расслабляющее воздействие иглорефлексо-
терапии — один из ее удивительных вторичных 
эффектов. Другой — что она решает фактически 
все проблемы здоровья, в частности, репродук-
тивной и мочеполовой функций. И для этого не 
требуется «загонять» острия в деликатные ме-
ста. На поверхности тела человека существует 
множество других, гораздо более доступных 
зон, которые мужчина без смущения и страха 
может предоставить в распоряжение лечащего 
врача. 

Интересно, что и атмосфера здесь не как в 
больнице, а скорее как в хорошем SPA-салоне, 
куда мужчине значительно приятнее пойти. Кра-
сивые интерьеры, приглушенная релакс-музыка, 
говорящие попугаи в клетках, деликатные врачи 
и переводчики. Но главное — от такого комфорт-
ного времяпрепровождения есть существенный 
терапевтический результат. А мужчины в первую 
очередь настроены на результат.

Один из присутствующих, полноватый го-
сподин «за 50», тяжело дышит. Скорее всего, он 
пытается решать проблему работы эндокринной 
и сердечно-сосудистой систем.

Другой, добродушного вида, с палочкой, 
преклонных лет, явно мучается больными ногами. 
Когда за ним пришел врач, то он с трудом встал 
и потом передвигался очень медленно, почти не 
отрывая ног от пола. Хотя спешил и даже, можно 
сказать, с удовольствием бежал в медицинский 
кабинет.

Еще один ожидающий — судя по выправке 
и манерам, бывший военный, переговаривается 
с медсестрами и администраторами громко, 
уверенным тоном, вежлив, но излишне худ. Воз-
можно, страдает желудком. Словом, у каждого 
свое.

Есть и совсем молодые люди, не больше 
40, а некоторым, похоже, нет и 35 лет. Тут уж 
гадать приходится — что с ними стряслось. Мо-
жет, просто решили бросить курить с помощью 
иглотерапии. Я слышала, многим помогает. Или, 
чего хуже, у них простатит. Судя по публикациям 
в СМИ, каждый второй мужчина в России, в том 
числе молодого и среднего возраста, страдает 
этим заболеванием в той или иной степени. Бо-
лезнь века, порождение гиподинамии, поскольку 
мы все сейчас очень мало двигаемся. 

А может, эти люди — большие молодцы и 
пришли в китайскую Клинику в профилактических 

целях, что называется, поддержать здоровье. 
Вообще-то, это было бы самым правильным. В 
нашей стране средняя продолжительность жизни 
мужчин не достигает даже пенсионного возраста. 
Сильный пол чрезвычайно слаб перед стрессами, 
алкоголем и табакокурением. И я понимаю тех 
матерей, подруг и жен, которые стараются под-
стелить соломки и беспокоятся о своих близких 
раньше, чем возникнет реальная угроза их жизни 
или здоровью. Сами-то мужчины до врача не скоро 
дойдут. Только если их совсем уж прижмет.

Удачное знакомство
— У нас всегда довольно много пациентов 

мужского пола, — улыбается генеральный ди-
ректор Клиники «ТАО» Инна Арушанян. — Может 
быть, это связано с тем, что мы в центре города 
находимся (Москва, ул. Остоженка, д.8, стр.3, 
ст. м. «Кропоткинская», www.taomed.ru), и людям 
удобно до нас добираться после работы. Хотя мы 
открыты с утра и допоздна каждый день, даже в 
выходные. Нам доверяют солидные компании, 
уважаемые всеми так называемые «медийные 
лица» и любимые актеры, представители власти 
(с некоторыми учреждениями мы соседствуем 
в течение уже девяти лет, и, конечно, они о нас 
знают). Среди них много мужчин. Кто-то из них 
впервые пришел, чтобы сделать всего-навсего 
лечебный массаж. А впоследствии специально уже 
записался на иглотерапию. Когда люди знакомят-
ся с работой Клиники ближе, возникает доверие, и 
они становятся нашими постоянными клиентами. 
Пациенты на собственном опыте убеждаются в 
эффективности иглорефлексотерапии, которая 
подтверждает свой авторитет на протяжении уже 
нескольких тысячелетий. 

В нашей Клинике практикуют только дипло-
мированные специалисты из Государственного 
университета традиционной медицины города 
Чженьчжоу. Это доктора высшей категории, кото-
рые обладают не только поразительно глубоким 
знанием о возможностях тела человека, но и 
владеют традиционными китайскими практиками. 
У традиционной китайской медицины большое 
будущее.

Что касается современной классической ме-
дицины, полагающейся только на фармакологию, 
то она серьезно дискредитировала себя. Китай-
ское учение о функционировании человеческого 
организма дает возможность человеку с другой 
части земного шара по-новому взглянуть на про-
блемы здоровья, на возможности предотвраще-
ния и лечения заболеваний. Учит слышать себя, 
доверять собственному организму и полагаться 
на его потенциал.

Мужчинам — 
дополнительный бонус
— Что бы ни лечил мужчина, он всегда оза-

бочен, не навредит ли данное лечение ему как 
представителю сильной половины человечества, 
— комментирует через переводчика ситуацию 
с мужскими обращениями врач Клиники «ТАО» 
доктор Чжан. — И эта обеспокоенность понятна, 
потому что предстательная железа в мужском 
организме играет наиважнейшую роль. От нее 
зависит здоровье мужчины и слаженность работы 
всех органов и систем организма в целом. Со 
всей ответственностью заявляю, что иглореф-
лексотерапия способна справиться с такими рас-
пространенными мужскими заболеваниями, как 
простатит и аденома простаты. Кстати, многие 
думают, что это одно и то же. Это не так. Ряд сим-
птомов у заболеваний действительно совпадает. 
Но причины возникновения патологии — разные. 
В одном случае — гормональная, в другом — ин-
фекционная. Соответственно, и лечение должно 
отличаться. Однако многие пытаются лечиться 
самостоятельно, выбирают неправильные методы, 
что, конечно, не приносит желаемого выздоровле-
ния, а приводит лишь к ухудшению самочувствия 
и трансформации заболевания в хроническую 
форму. Мужчина теряет время, а вместе с ним и 
драгоценное здоровье. 

Скажу больше: даже если мужчина пришел 
ставить «иголки», спасаясь от ревматизма, а не 
от простатита, иглорефлексотерапия в любом 
случае улучшит функциональную способность 
его репродуктивной сферы. Это объясняется тем, 
что иглотерапия восстанавливает системное кро-
вообращение, налаживает обмен веществ, что 
благотворно сказывается на мужской потенции. 
Двухнедельный курс «иголок» поможет мужчине 
быть на высоте. Считайте, что нормализация и 
стабилизация половой функции идет неизменным 
дополнительным бонусом к любой иглорефлексо-
терапии. Так что совместный потенциал мужчины 
и китайских практик необычайно велик.

Мария ПРОНКИНА.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

Оказывается, на теле 
человека существует 
множество доступных 
зон, которые мужчина 
без смущения и страха 
может предоставить 
в распоряжение 
иглорефлексотерапевта

КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА 
О МУЖСКОМ ПОТЕНЦИАЛЕ

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3. 
Ст.м «Кропоткинская»

До 28
февраля 

скидка 15% при 
единовременной 

оплате курса 
лечения
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Минэкономразвития опубликовало полный текст в 
очередной раз обновленного прогноза социально-
экономического развития на 2015 год. Расклад ста-
новится все хуже. Успокаивает одно — вице-премьер 
Аркадий Дворкович надеется, что стоимость «черно-
го золота» все-таки повысится уже к лету до $80–85 
(см. рубрику «Злоба дня»). Если последний окажет-
ся прав, то Минэкономразвития придется еще раз 
переписывать прогноз, но только не в худшую, а в 
лучшую сторону.

В последнее время за несбыточные прогнозы Минэконом-
развития не критикует только ленивый. Например, председатель 
Совета Федерации Валентина Матвиенко не раз вызывала Алек-
сея Улюкаева «на ковер», чтобы он объяснился перед сенаторами. 
Глава Министерства экономического развития посылал своих 
заместителей, и спрашивать оказывалось не с кого.

Однако точность прогнозов — вещь незаменимая. Именно на 
их основе рассчитывается бюджет. Напомним, что действующий 
бюджет 2015 года был сформирован на данных майского и авгу-
стовского прогнозов Минэкономразвития. Тогда курс доллара 
прогнозировался на уровне 37 рублей, инфляция — 6,5%, рост 
ВВП — от 1 до 3,3%. Реальные доходы населения должны были 
вырасти на 2,3%. Цена на нефть должна была составить $100, а 
отток капитала из России обещал не превысить $40 млрд.

Эти параметры и послужили базой для расчета бюджета 
(даже несмотря на прогноз министра финансов Антона Силуа-
нова, сделанный в январе 2014 года, что цены на нефть упадут 
ниже $80). В результате сверстанный на этой основе бюджет-2015 
придется урезать.

В декабре прошлого года Минэкономразвития, естественно, 
решило исправиться. Был опубликован уточненный прогноз на 
2015 год. В нем цена на нефть опустилась до $80, среднегодовая 
инфляция выросла до 9,4%, курс доллара — до 49 рублей, ВВП 
уже не рос, а падал до 0,8%, инвестиции сокращались на 3,5%, 
а доходы населения сокращались на 2,8%. Отток капитала про-
гнозировался уже на уровне $90 млрд.

Теперь же Минэкономразвития опубликовало очередной 
обновленный прогноз на 2015 год (впрочем, о его основных 
параметрах «МК» писал 2 февраля).

Из него становится очевидно, что дела обстоят еще хуже, 
чем казалось раньше: котировки нефти не превысят в 2015 
году $50 за баррель, ВВП упадет на 3%, промышленность — на 
1,6%, инвестиции — на 13,7%, инфляция взлетит выше 17%, а 
среднегодовой курс доллара составит 61,5 рубля. Населению 
придется свыкнуться с потерями доходов на 6,3%.

Буквально еще недавно даже эти показатели внушали опре-
деленный оптимизм. Например, остальные правительственные 
прогнозисты уверяли в падении ВВП на 5–6%, а то и на 10% (в 
случае снижения нефтяных котировок до $40). Для сравнения, в 
кризисном 2009 году ВВП нашей страны сократился на 7,8%.

Однако, судя по всему, Минэкономразвития опять запаз-
дывает со своими прогнозами. С середины января стоимость 
«черного золота» неизменно растет — с $47 она поднялась до 
$62. Российская валюта также укрепилась — до 62 рублей за 
доллар. «Горячие головы» уже начали доставать из архивов 
предыдущие прогнозы Минэкономразвития — $80 за баррель 
и 49 рублей — за доллар.

Ведомству Улюкаева, конечно, опять придется перекраивать 
свои предположения. Остается вопрос, как в таких условиях 
Минфину рассчитывать бюджет: либо идти на риск и верить в 
самые радужные прогнозы, а потом обжигаться, либо закла-
дывать самое худшее, зато впоследствии наполнять Стабили-
зационный фонд.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

УЛЮКАЕВУ 
ПРИДЕТСЯ ВСЕ 
ПЕРЕПИСЫВАТЬ?
Новый прогноз 
Минэкономразвития может 
оказаться мрачней реальности
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СПОРТ 7КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПРАЗДНИК

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

❑ адвокат 
т. 8(495)226-86-87

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

ищу
❑ домработница. 

т. 8-968-895-60-15
приглашаю
❑ государственная 

компания.
От 17 до 60 лет 
т. 8-925-421-62-58

❑ массажисток 
т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:
0+

предлагаю
❑ генеральная

уборка квартир, химчистка 
ковров и мягкой мебели. 
Мойка окон в подарок! 
т. 8-925-906-69-56
www.astreya-cleaning.ru

❑ ремонт холодильников 
т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь
в получении денег!
С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

ИЗБАВЛЕНИЕ 
от ПИЩЕВОЙ 

ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

сдаю
❑ квартиры

на сутки. 
т. 8-926-736-68-61

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-926-881-38-99

❑ дипломы.
Аттестаты. 
т. 8-916-553-71-51

ДУДУК, ОРГАН
И САКСОФОН

ОТ БАХА
ДО ПЬЯЦЦОЛЛЫ
21 февраля
в 19.00

6+
Кафедральный собор 

Петра и Павла,
Старосадский переулок, 

д. 7, ст. м. "Китай- город"
8 965 312 53 71
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

предлагаю

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых 
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых! 
м. "Алексеевская", 
м. "Маяковская"  
т. 8-903-150-46-00

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
м. "Сокол", 
м. "Дмитровская"  
т. 8-925-039-82-11

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых!

Любой район Москвы  
т. 8-906-740-97-06

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ ваш отдых!
Юго-Запад. 
т. (495) 220-19-50

❑ отдых
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87
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ДЕНИС МАЦУЕВ: 
«СИДЕТЬ  
В ЖЮРИ — ВРАГУ 
НЕ ПОЖЕЛАЕШЬ!»
1 марта завершается прием 
заявок на юбилейный 
Конкурс им. Чайковского
...Нет нужды говорить, что июньский 
Конкурс им. Чайковского (кстати, 15-й 
по счету начиная с 1958 года) станет 
главным культурным событием не 
только текущего сезона — результаты 
прошлого КЧ, как выяснилось, с жаром 
обсуждаются до сих пор. А «мини-сен-
саций» вокруг грядущего форума мно-
жество: это и суперпредставительное 
жюри, состоящее из идеологов круп-
нейших мировых фестивалей, это и 
открытое голосование, это и впервые 
вводимое предварительное живое 
прослушивание (т.н. пятый тур), о чем 
нам, собственно, и рассказали в по-
недельник «отцы конкурса» Валерий 
Гергиев, Денис Мацуев и Алексей Ша-
лашов.

Во-первых, Валерий Гергиев (как сопред-
седатель оргкомитета КЧ) сразу же отмел какую 
бы то ни было политизированность смотра, 
отметив, что «трудностей, переполняющих мир, 
— множество, но конкурс должен сплачивать 
людей», хотя... маэстро с прискорбием смот-
рит на то, что творится в мире в целом, куда 
мир катится, — «все это вызывает серьезные 
опасения».

— Хотелось бы, чтобы наши дети, внуки 
жили в защищенном мире, — покачал головой 
Гергиев, — но пока я этой защищенности не 
ощущаю...

Во-вторых, главный акцент КЧ — это не 
столько сам ход конкурса (хотя ясно, что над 
этим сейчас все работают), сколько судьба 
молодых дарований уже после смотра: «это и 
есть самое важное — чтобы у талантов сложи-
лась биография».

— А то, — продолжает маэстро, — одни 
перегорают через год, другие ломаются через 
два... как раз не надо, чтобы у них было сразу 
по 200 концертов в сезон, как того могли бы 
желать их агенты. Далеко не все выдерживают 
испытание временем, увы.

В то же время Гергиев со своей стороны 
делает все, чтобы лауреаты в дальнейшем по-
играли в лучших залах мира и с лучшими оркес-
трами: уже есть гастрольные договоренности 
как по России, так и по Азии, Европе, Америке. 
Это и есть главный бонус КЧ, превосходящий 
по значимости даже денежные призы (Гран-при 
— $100 000, первая премия — $30 000).

Более того: были обнародованы составы 
жюри; так вот в фортепианное судейство вой-
дет знаменитый Мартин Энгстрём, основатель 
теперь уже легендарного фестиваля в Вербье; 
в певческое — Сара Биллинхёрст, прорабо-
тавшая 20 лет в качестве зам. гендиректора 
по художественным вопросам в Метрополи-
тен-опере (через ее руки прошли все лучшие 
вокалисты современности); там же, у певцов, 
— Ева Вагнер, правнучка композитора Рихарда 
Вагнера, в 2008-м возглавившая фестиваль в 
Байройте...

Эти имена не позволяют усомниться в 
качестве судейства, к тому же все будет макси-
мально прозрачно (конкурс в хорошем качестве 
будет идти в прямой интернет-трансляции, что, 
ориентируясь на количество «заходов», может 
быть гораздо значимее, чем иное освещение 
телеканалами); в жюри нет «педагогов», а сре-
ди участников — «их учеников». (Хотя Гергиев 
отметил, что зацикливаться на этом пункте не 
стоит: «Я лично участвовал в двух конкурсах, 
на одном присутствовал мой педагог (Илья 
Мусин), на другом нет; так вот без педагога в 
зале мне было играть гораздо свободнее».)

— Просто у нас принято сразу подозре-
вать членов жюри в каких-то договоренностях 
между ними...

— Да и вообще, — подхватывает Денис 
Мацуев, — сидеть в жюри — врагу не пожела-
ешь, настолько все в музыкальном мире друг 
с другом знакомы и взаимосвязаны... Очень 
здорово, что расширены возрастные рамки КЧ 
— от 16 до 32 лет (ведь смотр помнит блестя-
щую победу как 16-летнего пианиста Григория 
Соколова, так и победу Елены Образцовой, 
которой было уже за 30).

В скобках Денис отметил, что по регла-
менту в КЧ не могут участвовать 12–15-летние 
пианисты, «но они бы составили очень серьез-
ную конкуренцию даже зрелым ребятам». «МК» 
же интересовал вопрос о предварительном 
прослушивании, которое начнется до смотра 
— чуть ли не с 1 июня. Впрочем, как отметил 
г-н Шалашов, потенциальные участники все 
равно присылают свои видеопрезентации, эта 
форма (спорная) пока еще никуда не ушла; а вот 
дальше уже жюри (по возможности при участии 
первых имен) прослушает ребят и вживую:

— И тут очень важно, чтобы никто из та-
лантов случайно не остался незамеченным, 
— отметил Валерий Гергиев, — кроме того, 
участники должны рассчитать свои силы (ведь 
КЧ длится с 15 июня по 3 июля). 

Пока подано более 200 заявок из 29 стран, 
но до 1 марта их число, вероятно, удвоится. 
«Традиционно лидируют россияне, китайцы, 
южнокорейцы и японцы».

— Но мы не гонимся за тем, чтобы заявки 
свои подали как можно больше людей, — заме-
тил маэстро Гергиев, — этот конкурс не может 
и не должен рассматриваться как обыгрыва-
ние между другими конкурсами (хотя осенью 
грядет не менее значимый смотр — конкурс 
им. Шопена в Варшаве. — Я.С.); конкурс Чай-
ковского — это если и не «конкурс конкурсов», 
то как минимум один из самых представитель-
ных форумов на планете. И мы ждем от ребят 
смелой, без оглядки творческой работы. В 
добрый путь!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

 «МК» продолжает публиковать рецепты 
блинов на Масленицу от известных персон. 
Сегодня свой рецепт предлагает Анастасия 
Волочкова: 

«Блины пекут на Масленицу не случайно: 
наши предки были уверены, что блинный запах 
отгоняет нечисть и защищает ауру дома. Мас-
леничная неделя — прекрасное время, чтобы 
побаловать себя разными блинчиками: с мас-
лом, сгущенкой, рыбкой или красной икрой». 
Выпечь красивые румяные блинчики — это 
настоящее искусство. А чтобы блин не приго-
рал к сковородке — в уже готовое тесто надо 
добавить пару ложек подсолнечного масла. 
Качество блинов получится отменным! 

Ингредиенты: 
яйцо куриное — 3 шт.

песок — 50 г
мука пшеничная — 250 г
соль — пол чайной ложки 
молоко — 400 мл
растительное масло — 60 мл
Яйцо смешиваем с солью, сахаром и 200 

мл молока. Все тщательно перемешиваем и 
добавляем постепенно муку. После наливаем 
остальное молоко (200 г) и добавляем туда же 
растительное масло, чтобы блинчики легче 
жарились. Обжариваем блин с двух сторон до 
приятного золотистого цвета. Готовый блинчик 
смазываем в двух сторон сливочным маслом 
и складываем в стопку. Затем на каждый блин 
кладем по столовой ложке красной икры, свора-
чиваем блинчик конвертиком или рулетиком. 

Гертруда ЖИГАРЕВА 

БЛИНЫ ПО-ЦАРСКИ  
ОТ АНАСТАСИИ ВОЛОЧКОВОЙ
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  В Государственную думу внесен 
законопроект о привлечении 
иностранных спортсменов, или, 
проще говоря, легионеров, для 
трудовой деятельности в Рос-
сии. Коснется законодательная 
инициатива не только атлетов, 
но и тренеров, их помощников и 
других специалистов в летних и 
зимних игровых видах.
Борьба между спортивными федера-

циями, желающими самостоятельно уста-
навливать планку лимита на легионеров, и 
Министерством спорта идет давно. Послед-
ним фактом недопонимания стала попытка 
блокирования нового лимита на иностранцев 
в футболе, который был принят в Российской 
футбольной премьер-лиге. Клубы догово-
рились, что сезон 2015/16 пройдет по схеме 

«10+15», которая предполагает наличие в 
составе клуба не больше 10 иностранных 
игроков, но позволяет тренеру выпустить на 
поле одновременно хоть 10 футболистов, не 
имеющих права выступать за национальные 
сборные России. Минспорта в свою очередь 
настаивает на формуле «6+5», согласно кото-
рой на поле может одновременно находиться 
не более 6 легионеров. Отметим, что на дан-
ный момент действует система «7+4».

В случае принятия законопроекта, Мин-
спорта получит полномочия устанавливать 
ограничения на иностранных спортсменов и 
специалистов в отечественном спорте. Фе-
дерации смогут ужесточить предложенный 
главным федеральным спортивным органом 
лимит, но не смягчить его.

Александр ПОКАЧУЕВ.

  «Пристальное внимание к легкой 
атлетике в последнее время объ-
ясняется тем, что за нами тянулись 
старые грехи… Понимаю, что всю 
ответственность несет президент, 
поэтому принял решение об от-
ставке. Я внимательно изучил ус-
тав, могу передать свои полномо-
чия одному из вице-президентов. 
Покидая пост, передавая своему 
соратнику Вадиму Борисовичу Зе-
личенку право управлять органи-
зацией, отдаю ее без долгов, без 
проблем. У нас есть только одна 
проблема — проблема допинга», — 
сказал Валентин Балахничев на за-
седании президиума ВФЛА.
…Вопрос — уйдет ли руководитель, на про-

тяжении многих лет возглавлявший крупнейшую 
федерацию, или не уйдет, все-таки существо-
вал. Даже несмотря на то, что отставка вроде 
как была анонсирована самим Балахничевым 
да и сразу же поддержана министром спорта. 
Но общественная организация может ведь и 
ослушаться? Помните случавшиеся обострения 
отношений биатлонного президента Прохорова 
и министра спорта Мутко? А ну как легкоатле-
тический народ скажет: останьтесь, Валентин 
Васильевич, — и проголосует против отставки? 
Впереди — Игры, фактически сегодня проис-
ходит выход сборных на финишную прямую 
подготовки. Да и Балахничев сам говорил о 
том, что, конечно, планировал покинуть пост, 
который занимал с 1991 года, но все же после 
Игр в Рио-де-Жанейро.

Что перевесило? Наверное, все же то, что 
старых грехов не бывает. либо грех есть и от 
него надо очищаться, либо его не было. Это как 
рыба первой свежести. А у рыбы, как известно, 

все начинается с головы. Не только у рыбы. 
Нашумевший в мире спорта фильм немец-

кого телеканала ARD с обвинением ряда спорт-
сменов России, как иллюстрация того, что при-
менение допинга в России — система, которая 
поддержана государством, заполнил пороховую 
бочку назревающего в России скандала почти 
под самую крышку. После этого Всемирное анти-
допинговое агентство (WADA) создало комиссию 
по расследованию приведенных фактов, сделать 
выводы пообещала и Международная федера-
ция легкой атлетики (IAAF). Балахничев сразу 
же заявил о прекращении своей деятельности в 
IAAF до окончания расследования допингового 
скандала с участием российских спортсменов. 
(Сегодня возобновление этой деятельности 
или окончательное прекращение зависит от 
решения комиссии по этике.) Но президентом 
ВФлА оставался.

Еле существующий все же еще просвет в 
бочке ликвидировало объявление о дисквалифи-
кации целого ряда «титулованнейших» россий-
ских ходоков во главе с Ольгой Каниськиной. На 
фоне оптом перенесенных потрясений вдогонку 
последовавшие дисквалификации олимпийской 
чемпионки Юлии Зариповой и чемпионки мира 

Главный тренер 
сборной: 
«расстрельная» 
должность?

Как уже сообщал «МК», заседание испол-
кома Федерации гандбола России повлекло 
за собой сразу несколько серьезных перемен. 
Новым главным тренером мужской сборной на-
значен Дмитрий Торгованов, остается работать 
с женской Евгений Трефилов, а федерация до 
середины марта осталась без рулевого: взяв 
слово в концовке, объявил об отставке Влади-
мир Нелюбин. 

Если отмотать назад, то начинаешь пони-
мать: решение главы не было спонтанным. Хотя 
бы потому, что он отошел в сторону по ходу 
выборов главного тренера. Голосовали за кан-
дидатов 8 членов исполкома, голоса за Торго-
ванова и льва Воронина («Пермские медведи») 
разделились поровну. В таких случаях конеч-
ное решение имеет право вынести президент, 
но Нелюбин отдал свое право председателю 
тренерского совета Владимиру Максимову. 
Тот высказался за кандидатуру тренера клуба 
«университет имени лесгафта — Нева» (Санкт-
Петербург), а Воронину была предложена роль 
ассистента. 

Поздравлять ли Торгованова, известного 
в недавнем прошлом игрока сборной страны, с 
назначением? Неудовлетворительное выступ-
ление на январском чемпионате мира в Катаре 
(19-е место из 24) почти перечеркнуло шансы 
мужчин на попадание в Рио-де-Жанейро 2016 
года. Возможность поехать еще остается, но 
для этого нужно блеснуть на Евро-2016, а кон-
курентов там слишком много. Так что в кулуарах 
о должности Торгованова реалисты говорят как 
о «расстрельной». 

у него неплохо складывалась клубная ка-
рьера в Санкт-Петербурге. Несмотря на вечные 
проблемы с финансированием, «Нева» не раз 
выигрывала «серебро» чемпионата страны, про-
бивалась в лигу чемпионов. В сборной тренеру 
в наследство достался целый ворох проблем, 
включая такой тонкий момент, как омоложение 
состава. «Шанс поехать на Игры, хотя и при-
зрачный, есть», — сказал Торгованов. 

Что касается Трефилова, то и уже экс-пре-
зидент, и исполком пришли к выводу, что искать 
ему замену именно сейчас — шаг авантюрный. 
Времени до июньских стыковых игр с Германией 
за путевку на ЧМ остается критически мало, и 
новый тренер просто не сконструирует свою 
женскую сборную. 

Нелюбин принял решение разделить от-
ветственность за обе неудачи наших команд. 
Кандидат от Перми выиграл выборы руководи-
теля Федерации гандбола России (в тот момент 
— Союза гандболистов) в середине марта 2013 
года. К сожалению, он проработал на посту 
меньше положенного: ровно 2 года. Круг воз-
можных кандидатов на вакантную должность 
пока очертить сложно. 

ВОПРОС ДНЯ

ПЕРВЫЙ ПАС ОТСТАВКА ДНЯ
Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
корреспондент 
отдела спорта

КТО ПОДСЧИТАЕТ ЛЕГИОНЕРОВ?
Госдума может ограничить число иностранцев  

в игровых видах спорта

Борис ИГНАТЬЕВ, вице-президент 
«Торпедо»:
— Если этот закон будет принят, а 
лимит ужесточен, то клубам не оста-
нется ничего, кроме как подчиниться. 
Но убежден, что подобные вопросы 
должны решаться не в министерс-
ких кабинетах, а исключительно в 
футбольной среде. Если посмотреть 
на проблему с легионерами глобаль-
но, то в первую очередь необходимо 
поднимать юношеский футбол, а не 
сокращать количество иностранцев 

в премьер-лиге. Отказаться от действующей системы «7+4» 
в одночасье совсем не просто. Если лимит будет ужесточен 
в ближайшее время, неизбежно возникнут проблемы с уже 
имеющими контракты с клубами иностранными игрока-
ми. Считаю, что на данный момент «7+4» — оптимальный 
вариант.

КАК УШЕЛ БАЛАХНИЧЕВ
Президент Всероссийской 
федерации легкой атлетики 
попросил преемников  
«не навредить» 

семиборки Татьяны Черновой были уже воспри-
няты как-то даже без возмущения. 

Россия обреченно начала привыкать к 
мысли о возврате медалей самого высокого 
достоинства. И думать о том, как теперь придет-
ся возвращать достоинство уже национальное. 
Пока речь о дисквалификации и недопущении 
легкоатлетической сборной на старты все же 
не идет. Но и выводы международных руко-
водителей будут зависеть от итогов рассле-
дования IAAF. 

Решение Балахничева подать в отставку 
с поста президента ВФлА было поддержано 
большинством голосов. Заместитель министра 
спорта Юрий Нагорных после заявления прези-
дента ВФлА сказал: «Хотел бы поблагодарить 
Валентина Васильевича за годы, которые он 
провел на посту президента ВФлА. Это были 
сложные годы, включая период, когда спорт 
просто выживал. Разными были и итоги выступ-
лений: большие победы и моменты, когда легкая 
атлетика находилась в кризисе. Но федерация 
всегда была в авангарде российского спорта, 
было немало сделано, открыты новые базы 
подготовки сборной. Капитан должен принимать 
мужественные решения, Валентин Васильевич 
принял на себя ответственность за те проблемы 
с допингом, которые накопились. На такой шаг 
способен далеко не каждый президент спор-
тивной федерации».

Валентин Балахничев подчеркнул, что 
самым проблемным фактором в допинговой 
работе является отсутствие работы в субъектах 
Федерации, и уточнил, что выборы нового пре-
зидента состоятся теперь после Олимпийских 
игр, не позднее чем через полгода, как того и 
требуют правила Министерства спорта. «До 
недавнего времени субъекты не несли никакой 
ответственности, для них каждый раз являлось 
сюрпризом, что их атлет уличен в нарушении 
антидопинговых правил. Здесь нужны изме-
нения. …Я прочитал интервью с президентом 
IAAF Диаком, в котором он сказал: в России 
есть проблемы с употреблением допинга, но 
заявления о том, что 99 процентов российских 
легкоатлетов употребляют допинг, — нонсенс! 
Мой уход вызван рядом обстоятельств. В их 
числе — уважение к той организации, которую 
я возглавляю, а также уважение к себе. От меня 
ожидали этого поступка… Кто будет следую-
щим президентом? люди работают, структура 
ВФлА весьма устойчива, сейчас нет никакой 
необходимости заниматься политическими 
вопросами выборов». 

ушедший в отставку президент дал и наказ 
преемникам: не навредить. «Что-либо улучшить 
сейчас будет сложно, ухудшить — очень легко. 
Для того чтобы завоевать шесть золотых меда-
лей на Играх в Рио-де-Жанейро, наработанного 
достаточно».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 
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Репортер задает вопрос человеку на 
улице:
— Вы курите?
— Курю.
— А вы знаете, что курение — это вредно?
— Знаю.
— Сколько вам лет?
— Пятьдесят.
— Со скольки лет вы курите?
— С двенадцати.
— А вы знаете, что если б вы не курили, то 
на деньги, потраченные за всю жизнь на 
сигареты, вы могли бы купить такую ма-
шину? — показывает на «Бентли», стоящий 
рядом
На что опрашиваемый задает вопрос:
— А вот вы курите?
— Нет.
— У вас есть такая машина?
— Нет.
— Вот видите, а я курю, и это моя 
машина.

Подруга спрашивает блондинку:
— Что ты грустная?
— В посольстве анкету не приняли для 
визы...

— Почему?
— В самом конце, в графе «не заполнять», я 
написала «хорошо».

— Я со своей девушкой встречаюсь из 
жалости. 
— Она некрасивая? 
— Нет, просто мне жалко уже потраченных на 
нее денег.

Немецкая супружеская пара празднует 65 лет 
совместной жизни. Она — полная, цветущая 
женщина, он — высохший, сморщенный ста-
ричок. Среди гостей крутится энергичный 
молодой человек — представитель прессы. 
Он спрашивает у юбилярши: 
— Скажите, как вы прожили вместе столько 
лет?
— О, это было очень просто! Я определяла, что 
мой муж должен был делать, и он это делал. 
Если нет — тогда он получал по шее!
Журналист обращается к юбиляру:
— А теперь вы скажите, какие годы в вашей 
жизни были самые светлые и прекрасные? 
— Десять лет плена в России.

«Или пить, или водить» — гласит социальная 
реклама ГИБДД на улицах. То есть челове-
ку без автомобиля они выбора просто не 
оставляют.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 18.02.2015): 1 USD — 
62,8353; 1 EURO — 71,3243. По курсу ММВБ 
(на 17.02.2015): 1 USD: спрос — 61,88; пред-
ложение — 63,10. 1 EURO: спрос — 70,72; пред-
ложение — 72,13.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Антропов Николай (1980), хоккеист
Венецианов Алексей (1780–1847), художник
Гладков Геннадий (1935), композитор, автор 
саундтреков («Бременские музыканты», «По 
следам бременских музыкантов», «Малыш и 
Карлсон», «Голубой щенок»)
Клюка Алла (1970), актриса («Идеальная пара», 
«Евлампия Романова. Следствие ведёт диле-
тант», «Серп и молот»)
Пирцхалава Гурам (1940–2014), актёр («Моль-
ба», «Робинзониада, или Мой английский де-
душка», «Город кукол»)
Тимошенко Семен (1895–1970), военачаль-
ник, дважды Герой Советского Союза, нарком 
обороны СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня в Москве и Подмосковье на дорогах 
местами гололедица. Ночью небольшая облач-
ность, без осадков, температура в Москве -9…-
11°, по области -9...-14°, местами до -19°. Днем 
переменная облачность, местами небольшой 
снег, температура в Москве -2...-4°, по области 
-1…-6°. Ветер западной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.49, заход Солнца — 17.40, 
долгота дня — 9.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК
День транспортной милиции.
1405 г. — умер полководец эмир Тимур 
(Тамерлан).
2014 г. — во время столкновений оппозиции 
с милицией в центре Киева погибли 25 чело-
век, семь из которых сотрудники правоохра-
нительных органов, около трехсот получили 
ранения.
2014 г. — живописец Максимо Каминеро в знак 
протеста разбил в музее искусств Майами вазу 
стоимостью $1 млн, расписанную китайским 
художником-диссидентом Ай Вэйвэем.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Церковный служи-
тель, приставленный к колоколам. 4. Сосед чукчи 
по ту сторону пролива. 10. «Промоутер» «ночных 
бабочек», стоящих на панели. 11. «Отросток» 
лопаты. 13. Баталия на футбольном поле. 14. 
Часть лица, которая «не дура». 15. Машины и 
квартиры, которые делят разводящиеся су-
пруги. 16. Родовое гнездо дворянских птенцов. 
18. Яд, которым индейцы отравляли стрелы. 
20. Студент, разбирающийся в пестиках и ты-
чинках. 22. Верхняя одежда мусульманки. 23. 
Хозяйственное помещение для хранения продо-
вольствия, оборудования, сырья. 24. Боксерский 
удар в подбородок противника. 27. Признак, по 
которому производится классификация. 30. 
Смирительная «роба» обитателя психушки. 32. 
Самая запоминаемая часть песни. 34. Пред-
выборные споры кандидатов в президенты. 
35. Заверенная нотариусом последняя воля 
дедушки-миллионера. 36. Ледяная «бомбежка» 
с небес. 38. Пудовый «мячик» для силача. 39. 
Компьютер с крышкой-монитором. 40. Процесс, 
«выводящий воду из себя». 41. Военный корабль 
с командиром эскадры. 42. Возрастная пропасть 
между юной женой и престарелым супругом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клиент, взявший кре-
дит в банке. 2. Темный крестьянин, не посе-
щавший ликбез. 3. Сильное желание работать, 
которое есть у карьериста. 5. Копия, сделанная 
со статуи. 6. Годовая оценка, выставленная по 
сумме четвертных. 7. Полководец, «выигравший 
в уме войну». 8. Народный музыкальный инстру-
мент, «воспроизводящий» хлопки в ладоши. 9. 
Каждый фигурист, выступающий на Олимпиаде. 
10. Минутная «бегунья» по циферблату часов. 
12. Стряпуха в барском доме. 17. «Перетасов-
ка» фактов в речи демагога. 19. Увеличение 
темпов развития производства. 20. Шальной 
ребенок, от которого одни убытки. 21. Трава, 
которую «голыми руками не возьмешь». 25. 
Пернатый «рыбак» с клювом-«удочкой» и «сад-
ком». 26. Шляпка в гардеробе провизорши. 
27. Чеховская собачка, которую также звали 
Тетка. 28. Выпуск в свет словаря. 29. Цитата 
в начале произведения. 31. «Дымовыход» над 
кухонной плитой. 33. Незаконный «гонорар» 
чиновника-коррупционера. 34. Дипломатиче-
ская телеграмма. 37. Святыня для проиграв-
шегося картежника. 38. Музыка, играющая в 
честь олимпийского чемпиона.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫй 17 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Блокада. 4. Блокнот. 10. Эмблема. 11. Аукцион. 13. Луна. 14. Ночь. 15. 
Канарейка. 16. Неряха. 18. Нажива. 20. Паутина. 22. Пятнашки. 23. Ласточка. 24. Триллион. 27. 
Мандарин. 30. Артикул. 32. Вертеп. 34. Шнурок. 35. Острастка. 36. Босс. 38. Вина. 39. Сумерки. 
40. Новация. 41. Акробат. 42. Раствор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боулинг. 2. Кума. 3. Долька. 5. Лацкан. 6. Клон. 7. Тюльпан. 8. Каракули. 9. 
Материал. 10. Энергия. 12. Новичок. 17. Хранилище. 19. Автосалон. 20. Пошлина. 21. Арсенал. 
25. Регресс. 26. Натурщик. 27. Мокасины. 28. Инерция. 29. Свобода. 31. Экватор. 33. Повеса. 
34. Шарада. 37. Сумо. 38. Винт.

Василий Уткин — глыба. Матерый чело-
вечище. Не только потому, что внешне 
производит впечатление внушительнее, 
чем многие олимпийские чемпионы 
даже по самым брутальным видам спор-
та. Но и потому что гигант мысли: его 
экспромты в ходе телеэфиров расходят-
ся на цитаты, его колонки о футболе 
читаются как высокохудожественная 
проза (хотя почему «как»?). И потому что 
он — отец... большого журналистского 
коллектива, в котором, кстати, вырос-
ла добрая половина звезд нынешней 
спортивной журналистики. А еще Вася 
— человек, который умеет дружить. Это 
он сам про себя так говорит. Но ведь не 
рисуется. Так и есть.

— Василий, в ролике про Английскую 
премьер-лигу вы говорите, что главный тре-
нер «Челси» Жозе Моуриньо является луч-
шим футбольным комментатором, даже не 
практикуя в этой профессии. А вы ведь тоже 
— лучший актер, чем многие из тех, для кого 
эта профессия основная?

— Если ты снялся в кино, ты не стал актером. 
Я — человек, который снимался в кино. Я — жур-
налист. И не считаю нужным себя как-то еще по-
зиционировать. Люди нашей профессии как баба 
Ванга, мы про себя судить не можем. Наш 
взгляд направлен вовне. Так что сам для 
себя я — поставленный вопрос.

— Лет двадцать назад вы ставили 
себе вопрос, кем будете в 42 года?

— Я тогда думал, что глупо состариться 
в кадре футбольной передачи. Досидеть до 
седин на одном и том же месте. Хотя сейчас я 
понимаю, что заниматься всю жизнь одним делом 
— это очень круто. Да, разные виды деятельности 
легко удается совместить. Наверное, это означает, 
что работа не заняла доминирующего места в моей 
жизни. Все-таки людям, для которых я комменти-
рую футбол, главные мои таланты неизвестны.

— И какие они, эти таланты?
— Самый главный, которым меня наградила 

природа или Господь, в которого я не верю, — это 
талант дружить. Я плохой сын и брат, а друг я очень 
хороший. Я умею находить интересных людей, 
умею находить с ними общий язык. Причем не для 
каких-то будущих проектов. Проекты сами рожда-
ются! За столом, за разговором. Не специально же 
я попал в спектакль «День выборов». А он идет уже 
десять лет. Фильм, опять же... Кстати, ребята из 
«Квартета И» собираются снимать вторую часть. 
Я читал сценарий, это очень смешно.

  
— Насколько вам трудно было влиться в 

актерскую жизнь?
— Я с удовольствием вспоминаю время, 

когда мы начинали репетировать спектакль «День 
выборов», хотя оно для меня было тяжелым, при-
чем физически. Я тогда вел реалити-шоу «Го-
лод». Это была ежедневная работа. Приходилось 
приезжать к трем часам ночи на студию, чтобы 
начитать текст. А работа в три ночи — это не 
«поздно лег» и не «рано встал». И параллельно 
мы репетировали спектакль. И еще основная 
работа вообще-то. Легко не было точно. Да, че-
ловек я довольно наглый и, судя по всему, не 
лишенный харизмы. У меня за спиной долгий 
период работы в прямом эфире. Но! Там я до 
пояса. Сидишь, руками машешь. А тут ты весь на 
сцене. И надо ходить, куда-то себя девать. Вокруг 
профессиональные актеры, которым скажешь: 
вот то, что нужно! И они понимают, что именно 
они сделали правильно, запоминают. А я-то нет. 
Молодец, говорили мне, так и делай. А как? Что 
я сделал? А уж премьеры я как боялся, вы не 
представляете! Накануне я улетел в Берлин, где 
снимали реалити-шоу. Вернулся в Москву днем 
и по пути из «Шереметьево» попал в знаменитые 
пробки на Ленинградке.

В театр я приехал за час до премьеры. Не пим-
ши, не жрамши. Есть за час до спектакля нельзя, 
потому что у сытого человека замедляются все 
реакции. И вот стою я, не выспавшийся и голод-
ный. Подходит ко мне Валерий Баринов, который 
играл генерала: «Что-то тебя колбасит». Ну а как 
вы хотели? «Могу, — говорит, — дать тебе совет. 
Нас в институте первым делом учили: главное, 
ничего не играй. Просто говори и просто ходи». 
Интересно, думаю. Вы-то, Валерий, народный 
артист. А я-то куда так уйду? Проходит пять минут, 
смотрит на меня Нонна Гришаева: «Что-то у тебя 
глаз какой-то странный. Вась, один простой совет. 
Нас в Щепке на первом курсе учили: главное, ни-
чего не играть». Тут я уже задумался. Два человека 

разного возраста, разного опыта, разного пола и 
из разных институтов, и оба говорят одно и то же. 
Видимо, в этом что-то есть.

— Можно научиться быть хорошим акте-
ром? Или без таланта далеко не уйдешь?

— Я вам отвечу спортивной фразой про то, 
что в хорошем спортсмене 10 процентов таланта, 
остальное — труд. Вот только подавляющее боль-
шинство людей ее неправильно понимают: если 
много будешь работать, из тебя обязательно что-то 
получится. Это не так. Если не дано человеку, то 
это не исправить. Даже если ты будешь круглыми 
сутками убиваться на тренажерах, из тебя не факт 
что получится Елена Вайцеховская или Галина 
Прозуменщикова. На самом деле эта фраза зна-
чит: сколько бы у тебя ни было таланта, чтоб его 
реализовать, работать надо в 10 раз больше. Вот 
сколько в тебе есть — умножай на десять и рабо-
тай. Хотя, конечно, сравнивать спорт и творчество 
неправильно. Все-таки в спорте труд выражается 
в количестве пролитого пота, а у актеров, журнали-
стов, писателей — это работа душевная больше. Я, 
кстати, чем дольше живу, тем больше думаю о том, 
что не случайно раньше актеров внутри церковной 
ограды запрещали хоронить. Журналистов тогда 
не было, а писателей — единицы. Но все мы одним 
миром мазаны. На этой работе приходится сильно 
душу мочалить. Есть в ней и лицедейство, и лице-
мерие, есть и очень странный прагматизм.

Вот взять эту шумнейшую историю про рас-
стрел редакции французского карикатурного 
журнала. Я думаю, что эта история совсем не 
про свободу слова и не про устройство обще-
ства. Смысл ее в том, что наказание может тебя 
настигнуть, в том числе злое или незаконное. А 
журналист — будь то карикатурист «Шарли Эбдо» 
или спортивный журналист — понимает, что может 
огрести за то, что делает. И ты сам решаешь, идешь 

ты на этот риск или нет. Можешь 
ты гарантировать свою защиту 
или нет. Мы — одна из самых 
убиваемых профессий. Мне 
ребят очень жаль, и ничего, 
кроме осуждения, нет у меня 
по отношению к тем, кто их 
убил. Но тем не менее по-
гибшие не смогли сораз-
мерить риск, на который 

они идут.
— Со стороны вы производи-

те впечатление доверчивого человека, 
который не раз в своей жизни обжигался.

— Здесь я то же могу привести пример из 
жизни. Первый пик проекта «Футбольный клуб» 
пришелся на чемпионат мира 1998 года, и важ-
ной частью этого проекта был журналист Савик 
Шустер, который давно не работает в России. С 
ним было очень интересно, но ровно год спустя 
Савик провернул интригу, в результате которой 
меня не стало в федеральном эфире. Меня убрали 
из «Футбольного клуба», да, собственно, тогда на 
НТВ вместо этой передачи появилась программа 
«Третий тайм». Сейчас я рассказываю это не для 
того, чтобы свести с ним счеты. Просто именно 
тогда я впервые задумался: а что я сделал не-
правильно? Неужели я теперь должен с опаской 
относиться к людям, с которыми мне интересно? 
Я решил для себя, что не должен. На телевидении 
работают очень амбициозные люди — и столкно-
вение амбиций неизбежно.

  
— Василий Уткин, как человек обидчивый, 

может заплакать?
— Могу заплакать, не потому что обидчивый, а 

потому что сентиментальный. Когда кино смотрю. 
К примеру, сцену из сериала по Солженицыну «В 
круге первом». Речь идет о политических заклю-
ченных — инженерах, изобретателях, которые 
работают над проектами по заданию сверху. Сви-
дание мужа с женой. Мужа играет Игорь Скляр, 
жену — Инна Чурикова. Он ей говорит, что его обе-
щали отпустить, если он изобретет специальный 
прибор, который в дальнейшем будет помогать 
сажать людей и дальше. Он решил отказаться. И 
тут она ему начинает рассказывать о своей жиз-
ни. О том, что ее выгнали с работы, что с ней не 
разговаривают соседи, что ей пробили гвоздем 
все кастрюли... Посмотрите эту сцену. Я не могу 
смотреть ее без слез.

— Виной тому гениальная игра актеров 
или просто тема глубоко вас трогает?

— В моей семье двое репрессированных: 
отец деда и брат бабушки. Совершенно разные 
люди. Прадед — колчаковский офицер, его рас-
стреляли. Брат бабушки из рабочей семьи, со-
ветский офицер, дважды побывавший на приеме 
у Сталина. Его тоже расстреляли. Я тут узнал, что 
существует проект «Последний адрес». Ты можешь 
узнать, с какого адреса репрессированного чело-
века увели, и повесить на этом доме табличку. Но 
проект пока только в Москве существует, а семья 
прадеда тогда жила в области. А вот брата бабушки 
уводили с Тверской. Только он был подполковник 
НКВД, и хотя нет никаких свидетельств о том, что 
он сам убивал людей, я до сих пор так и не понял, 
надо ли вешать эту табличку. Наверное, мне надо 

о нем побольше узнать, чтобы решить для себя 
этот вопрос.

— Вы чем только не пробовали заниматься 
в жизни. Остались еще какие-то нереализо-

ванные планы?
— Когда-то очень давно я хотел 

оказаться журналистом на войне. 
Когда я начинал работать на теле-

видении, трудно было найти про-
фессионального репортера, который 

бы там не побывал. Стыдно было не 
получить этого опыта. Я просился... 

Но меня просто не послали. Сейчас я 
не ставлю себе никаких конкретных 

задач. Я потому так много попробо-
вал, что никогда их перед собой не 

ставил. Просто поступало какое-
то предложение, и я на него реа-
гировал. А любая задача — это 
ограничение. Мне очень повез-
ло в жизни, я никогда никуда 
не пробивался, я — баловень 
судьбы. В профессиональном 
плане я ничего большего не 
хочу. Я хочу счастья.

— А счастье — это что?
— Я не знаю... Говорю себе, 

что еще немного, еще минус кило-
граммов 15 — и, глядишь, зафигачим 

с какой-нибудь славной девушкой двойню! 
И тут же думаю: а что я буду делать с этой девуш-
кой и с этой двойней? Чего-то точно не хватает, 
а чего? Поди разберись. Завидую людям, кото-
рые живут в мире с собой. Я глубоко убежден, 
что абсолютно ничего важнее любви и дружбы в 
мире нет. И в любой момент готов отказаться от 
всех своих профессиональных достижений ради 
одного или другого. Дружба у меня есть. Любви 
нет. Кстати, я знаю много случаев, когда, наоборот, 
есть любовь, но нет друзей. И они не счастливее, 
я считаю. Выбирать между двумя этими вещами 
я бы не стал.

  
— Вам тяжело влюбиться?
— Я уже давно не влюблялся. Но когда это 

со мной случилось, это было прекрасно. Большая 
любовь в моей жизни была только одна. Сейчас у 
нее семья, дети — и она очень счастлива. Я только 
жалею, что мы совсем не видимся, только пере-
писываемся. Она очень хорошая. Знаете, я ведь 
за нее практически не сражался. Тогда, в 2006-м, 
я уехал на чемпионат мира в Германию. Я знал: 
когда вернусь, мы, скорее всего, не будем вместе. 
Помню, мы закончили последний эфир, я вышел 
из студии и побежал. Я рыдал. Я мог целый месяц 
закрывать на все глаза, писать ей эсэмэски, но 
наступил момент, когда я понял: завтра я приеду 
домой — и я один...

Мы расстались по-хорошему. Конечно, я пы-
тался все вернуть. Придумал одну вещь — не сра-
ботало. Придумал другую — опять не сработало. 
Потом я вспомнил, что моя подруга любит группу 
«Агата Кристи». Ребята из «Квартета И» тесно об-
щались с братьями Самойловыми. Я поехал к ним, 
все рассказал и попросил сыграть персональный 
концерт. Я понимал, сколько это будет стоить, по-
нимал, что будет тяжело, но я потяну. Не вопрос, 
сказали братья. Я снял целый ресторан, пригласил 
свою подругу на ужин. Лето. Понедельник. Един-
ственный накрытый стол в ресторане. Свечи. И тут 
на сцену выходит «Агата Кристи». Целый час они 
играли нам акустический концерт. Денег, кстати, 
с меня они не взяли...

— И даже это не помогло?..
— Да, жизнь — не шоу-бизнес. Вскоре она 

познакомилась с тем парнем, который сейчас со-
ставляет ее счастье. Ничего, кроме добра, я ей не 
желаю. Вообще в момент расставания с любимой 
женщиной приходит такое сумасшедшее напря-
жение личности, что в итоге это получается даже 
во благо. Потому что нигде больше ты подобных 
эмоций не переживешь. Ты не поймешь, на что ты 
реально готов. О том, что она вышла замуж, узнал 
случайно. Помню, в тот день я посмотрел фильм 
«Остров». И то ли из-за впечатлений от фильма, то 
ли от понимания, что нашей истории действительно 
конец, я две ночи вообще не спал. И сонливости 
никакой не чувствовал. Что-то делал, что-то даже 
писал... Апатия у меня после расставания была 
чудовищная! После этого я года три на женщин 
смотреть не мог. Именно тогда я растолстел силь-
но. Немало людей знает, про какую девушку я 
говорю. Но называть ее имя я не буду...

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Ульяна УРБАН.

ГИГАНТ
МЫСЛИ

Василий УТКИН: 
«Мне ребят из «Шарли 

Эбдо» жаль, но они 
просто не смогли 

соразмерить риск,  
на который идут,  
с последствиями»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

18 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
19 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
20 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, 
д. 14, корп. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Силино, г. Зеленоград,  
ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Бескудниково,  
Бескудниковский б-р, д. 12

21 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
24 февраля с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 февраля с 11.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
22 февраля с 11.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200а, в фойе РДК
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»,  
у памятника Ленину
ЭЛЕКТРОУГЛИ, ул. Школьная, д. 57,  
на площади у КДЦ «Квант»
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ГЕНЕРАЛ СОВЕТСКОй АРМИИ 
ВИКТОР ЕРМАКОВ ПОЗДРАВИТ 
ЧИТАТЕЛЕй С ДНЕМ 
ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА!

19 февраля, четверг
В 14.0 0 сос тоится онлайн-

конференция председателя совета Обще-
российской общественной организации 
ветеранов Вооруженных сил РФ Виктора 
Ермакова, приуроченная ко Дню защит-
ника Отечества.

Какие льготы в 2015 году получат вете-
раны Великой Отечественной войны  и  Аф-
ганистана? Обеспечат ли ветеранов жильем? 
Как проводится воспитание патриотизма у 
молодых? Как Союз ветеранов планирует 
отмечать 70-летие Великой Победы? 

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

 ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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МИНИСТР ЭКОЛОГИИ 
ПОДМОСКОВЬЯ АНЗОР 
ШОМАХОВ РАССКАЖЕТ  
О МУСОРОЗАВОДАХ

18 февраля, среда
В 14.30 состоится пресс-конференция 

министра экологии и природопользования 
Московской области Анзора Шомахова. 

Каковы планы работы Министерства эколо-
гии и природопользования Московской области 
на 2015–2016 годы? Какие территории в Подмо-
сковье будут отданы под создание инфраструк-
туры по переработке мусора? Соблюдаются ли 
при строительстве санитарные нормы, в том 
числе по расстоянию от жилых массивов? Будет 
ли построен мусорозавод в Аргунове, против 
которого 6 декабря с митингом выступила тысяча 
сельских жителей?  

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 


